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В гостях у сказки

13 – 14 ноября в Москве на базе Мастерской управле-
ния «Сенеж» прошел V Съезд Всероссийской ассоциа-
ции развития местного самоуправления. В мероприя-
тии приняли участие представители 89 региональных 
советов муниципальных образований страны

9 декабря в Краснодаре состоялось торжественное                   
награждение победителей интернет-викторины Совета 
муниципальных образований Краснодарского края «Кон-
ституция Российской Федерации – 30 лет». Общее коли-
чество участников – почти 1000 человек
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Всероссийская ассоциация 
развития местного самоуправления 
поздравляет муниципальное сообщество страны  
с Днем Конституции

Значение этого государственного 
праздника сложно переоценить: для 
каждого из нас Конституция – гарант 
свободы граждан, верховенства пра-
ва, независимости государства.

Являясь фундаментом действую-
щей законодательной базы страны, 
Конституция вбирает в себя такие по-
стулаты, как патриотизм, единство, 
уважение ко всем нациям и культу-
рам, сохранение традиционных се-
мейных ценностей, дает уверенность 
в завтрашнем дне.

Процветание и развитие демо-
кратичного, современного, сильного 

государства – наша с вами задача и 
ответственность. Ведь именно мы, 
россияне, являемся творцами насто-
ящего и будущего страны, хозяевами 
нашего общего дома – России.

Неукоснительное соблюдение 
требований закона, самоотвержен-
ный труд и вера в национального ли-
дера позволят преодолеть все препят-
ствия.

Поздравляем с Днем Конститу-
ции! Пусть процветает наша великая 
Россия! Пусть уверенность в будущем 
дает силы для новых побед и свер-            
шений!

Принятие Основного закона Российской Феде-
рации 30 лет назад стало значимой вехой в исто-
рии нашей страны, предопределило ее путь на 
десятилетия вперед. Закрепленные в Конститу-
ции принципы государственного устройства, 
гражданские права и обязанности остаются 
прочным фундаментом для устойчивого разви-
тия России, гарантом ее суверенитета, самодо-
статочности и народного единства.

Сегодня, когда наше Отечество твердо отстаи-
вает свои интересы, мы как никогда уверены в 
крепости объединяющих нас идеалов и верности 
курса, которым идут родной край и страна. До-
стигнутые за последние два года успехи в эконо-
мике, промышленности, сельском хозяйстве, бла-
гоустройстве, решении социально значимых 
вопросов лучше всего доказывают, что совместны-
ми усилиями мы можем справиться с любыми, 
даже самыми сложными, задачами. Только в этом 
году в регионе появились десятки новых школ, 
детских садов, спортивных и коммунальных объ-
ектов, дорог, парков и скверов. Мы расширили 
меры поддержки бизнеса, фермеров, наших земля-
ков, которые стойко и мужественно выполняют 
долг в зоне СВО, и их близких. И конечно, самое 
главное – укрепили нашу сплоченность и готов-
ность вместе противостоять любым вызовам.

Дорогие друзья!
От всей души поздравляем вас 
с Днем Конституции!

Друзья! Благодарим вас за самоотдачу, содей-
ствие в развитии края в нынешний судьбоносный 
период. Безусловно, опираясь на общенацио-
нальные ценности и ориентиры, отраженные в 
конституционных нормах, мы продолжим уве-
ренно вести родной край и страну к новым свер-
шениям.

Крепкого здоровья, счастья, добра, успехов в 
достижении намеченных целей вам и вашим 
близким!

Губернатор 
Краснодарского края
В. И. Кондратьев

Председатель 
Законодательного 
Собрания 
Краснодарского края
Ю. А. Бурлачко
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ФЕДЕРАЦИЯ

одератором конференции выступил пресс-се-
кретарь главы государства Дмитрий Песков, а 
Прямой линии – ведущая «Первого канала» Ека-
терина Березовская и журналист ВГТРК Павел 
Зарубин.

Последняя Прямая линия с президентом,           
состоявшаяся 30 июня 2021 года, продлилась               
3 часа 42 минуты. За это время глава государст-
ва ответил на 68 вопросов. В этот раз эфир про-
граммы по продолжительности составил более 
4 часов.

По данным штаба по сбору обращений, в ли-
дерах – вопросы о спецоперации, медицине, 
образовании и ЖКХ, также присутствует спор-
тивная тематика.

Екатерина Березовская задала вопрос прези-
денту по поводу выборов 2024 года, а также спро-
сила, какие задачи внутри страны и за рубежом 
для него главные.

– Для такой страны, как Россия, сущест-
вование без суверенитета невозможно. 
Ее просто не будет. Во всяком случае в 
том виде, в котором она сегодня сущест-
вует, и в котором существовала тысячу 
лет. Поэтому главное – это укрепление 
суверенитета. Но это очень широкое 
понятие. Укрепление суверенитета 
внешнего– это значит укрепление 
обороноспособности страны, безопасно-
сти по внешнему контуру. Это укрепление 
общественного суверенитета. Имеется          
в виду безусловное обеспечение прав, 
свобод граждан страны, развитие нашей 
политической системы, парламентариз-
ма. Ну и, наконец, это обеспечение 
безопасности и суверенитета в сфере 
экономики, технологического суверените-
та, – ответил Владимир Путин.

14 декабря состоялись «Итоги года с Владимиром Путиным». 
Мероприятие прошло впервые с начала специальной военной 
операции на Украине. К «Итогам года» россияне прислали 
более 2 миллионов вопросов, и они поступали еще в процессе 
прямого эфира

Прямая линия 

М

с Президентом РФ
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Говоря об экономических показателях в стра-
не, глава государства отметил, что самый 
главный критерий роста экономики – вало-
вой внутренний продукт. К концу года в Рос-
сии он ожидается в 3,5%.

– Если в этом году будет плюс 3,5 – зна-
чит, отыграли падение и сделали 
достаточно серьезный шаг вперед, – 
сказал президент. – К сожалению, у нас 
подросла инфляция. К концу года 
ожидается повышение до 8%, но 
Центральный банк, Правительство 
принимают необходимые меры. 
Прибыль предприятий составила плюс 
24%. Я уже не говорю про банки – они 
заработают под 3 триллиона рублей. Те 
люди, которые хранят деньги на счетах 
российских банков, для них это 
приятная новость – устойчивость 
российской финансовой банковской 
системы.

Глава государства отметил, что с 1 января в 
России МРОТ будет повышен сразу на 18%. 
Государственный внешний долг сокращается 
с 46 до 32 миллиардов долларов, что говорит 
о макроэкономической и финансовой ста-
бильности. Российские компании исправно 
возвращают кредиты, взятые в иностранных 

финансовых учреждениях, – с 337 миллиардов 
долларов до 297. Погашение идет ритмично, ча-
сто даже с опережением графика.

Житель Новосибирской области Сергей Собо-
лев, находясь на Донбассе, обратился к президен-
ту с предложением создать военно-патриотиче-
скую структуру, состоящую из ветеранов СВО, 
которая будет ориентирована на работу с подра-
стающим поколением.

– Рядом со мной бойцы штурмовой 
бригады Министерства обороны России, 
ветераны вашей именной бригады. Все 
почти уже два года на СВО. Парни на 
передовой, сейчас под Донецком. 
Работают уверенно, оборона врага 
буквально трещит и лопается по швам. 
Каждый новый день приносит новый 
хороший результат. Но когда война 
закончится, предстоит обустраивать тех 
людей, которые воевали. Вот те же 
ветераны – люди с колоссальным боевым 
опытом, пример настоящего патриотиз-
ма, они могли бы заниматься воспитани-
ем подрастающего поколения. Как вы 
считаете, может быть, есть смысл создать 
соответствующую военно-патриотическую 
структуру для нашей молодежи? Есть ли 
такие планы? – спросил боец.

Глава государства поблагодарил солдат за то, 
что они защищают границы страны, и пообе-
щал, что ситуация с дальнейшим трудоустрой-
ством ветеранов будет взята под контроль.
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Официальный сайт 
Президента России 

kremlin.ru

ФЕДЕРАЦИЯ

– Может быть, не к месту будет 
Бисмарка вспоминать, но, тем не 
менее, он служил когда-то в России и 
жил в России, хоть и стал выдающимся 
немецким деятелем. Он как-то сказал, 
что войны выигрывают не полководцы, 
а школьные учителя и священники. Это 
воспитание молодых людей в духе 
патриотизма в самом хорошем, а не 
квасном смысле этого слова. Оно 
чрезвычайно важно, и мы уже начина-
ем это делать. Уже свыше тысячи ваших 
коллег и товарищей по оружию, 
которые отслужили, вернулись к мирной 
жизни, свыше тысячи работают в 
школах и с детскими, подростковыми 
коллективами, – ответил на вопрос 
Владимир Путин. – И мы обязательно 
будем это делать дальше. Потому что 
одно дело – прочитать в книжке или 
даже кино посмотреть патриотического 
характера, а другое – передать что-то 
на личном примере. Самое лучшее 
воспитание – это личный пример.

По поводу второй волны мобилизации пре-
зидент утвердительно заявил, что на сегод-
няшний день никакой необходимости в 
этом нет.

Отвечая на вопрос журналиста турецкого 
агентства «Анадолу» Али Джура о ситуации в 
секторе Газа и невозможности повлиять на 
прекращение военных действий организа-

цией ООН, Владимир Путин отметил вовле-
ченность в урегулирование конфликта прези-
дента Турции Эрдогана, который обращает 
внимание на трагедию и делает все для того, 
чтобы ситуация была изменена в лучшую сто-
рону, чтобы были созданы условия для долгос-
рочного мира.

– Что касается роли ООН, то во время 
«холодной войны» очень часто различ-
ные силы и государства блокировали те 
или иные решения, которые продвига-
ли другие страны. Но ООН изначально и 
создавалась таким образом, чтобы кон-
сенсус искать. А если он не найден, 
тогда решения не принимаются. 
Ничего необычного в жизни ООН не 
происходит. Так было всегда, особенно 
в период «холодной войны». Не 
случайно министра иностранных дел 
Советского Союза Громыко называли 
«господин ноу», потому что очень часто 
Советский Союз накладывал вето. В 
этом огромный смысл: вето есть – зна-
чит, действий, которые какая-то страна 
воспринимает как враждебные в 
отношении себя, не происходит. И это 
важно. Важно сохранить такие меха-
низмы в ООН, иначе она превратится 
просто в говорильню, как это было в 
известный период после Первой 
мировой войны, – сказал президент 
страны.
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Руководитель телеканала «Краснодар» Мак-
сим Жмутский, представляя на Прямой ли-
нии Краснодарский край, спросил главу госу-
дарства о развитии транспортной сети в ре-
гионе, особенно в курортное время. Также 
журналист задал вопрос о вероятном откры-
тии аэропорта в Краснодаре.

Владимир Путин отметил, что полеты бу-
дут возобновлены, если это не будет угрожать 
безопасности пассажиров.

– Что касается увеличения транспорт-
ной сети на Кубани, то данный 
вопрос уже на контроле федеральных 
ведомств. Работа в данном направле-
нии ведется, – подчеркнул глава 
государства. – Высокоскоростная 
дорога у нас планируется. 
Первый этап – это Москва–Петербург, 
но потом и на Юг возможно развитие. 
На сегодняшний день нужно сделать 
главное – создать эффективную, 
дееспособную структуру, которая бы 
этим занималась и сделала бы 
хороший бизнес-план, модель 
развития. Это все возможно. 
Над этим и Правительство, и инициа-
торы этого процесса думают, предла-
гают решения. Сбербанк, мэрия 
Москвы и Правительство вклю ча-            
ются в данную работу.

Главное из Прямой линии
– Продовольственная безопасность России обеспечена.

– Россия будет продолжать газификацию населенных 
пунктов.

– Семейная ипотека должна быть продлена. Правитель-
ство РФ думает над продлением программы поддержки.

– Присутствие отечественных брендов на внутреннем 
рынке выросло более чем на 30%.

– Продление модернизации первичного звена здраво-
охранения войдет в президентскую предвыборную 
программу.

– Проблема нехватки вакцин от кори, краснухи и 
паротита будет решена в ближайшее время.

– По поводу советов и напутствий: надо верить в 
великий русский народ. В этой вере – залог успеха всей 
страны.

– Необходимо уравнять в правах на страхование жизни 
и здоровья волонтеров из старых и новых российских 
регионов.

– Поворот на Восток – это глобальная стратегия, которая 
сейчас поступательно реализуется.

– Уровень безработицы – 2,9%. Такого в России никогда 
не было.

– Использование доллара и евро в международных 
расчетах РФ снизилось до 24%.

– Решать проблемы рынка труда за счет мигрантов в 
ущерб интересам коренного населения нельзя. Нужен 
специальный орган, который занимался бы мигрантами.

– На развитие Донецкой и Луганской народных респу-
блик, Херсонской и Запорожской областей предусмотрен 
1 триллион рублей ежегодно.

– Подъемные по программе «Земский доктор» будут 
повышены для врачей до 2 миллионов рублей, для 
фельдшеров – до миллиона.

12 | 2023 МСК 9
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СОБЫТИЯ

V Съезд ВАРМСУ. 

13 – 14 ноября 
в Москве на базе 
Мастерской управления 
«Сенеж» прошел V Съезд 
Всероссийской ассоциации
развития местного 
самоуправления

мероприятии приняли участие 
представители 89 региональных со-
ветов муниципальных образова-
ний страны. Краснодарский край 
представляли председатель Правле-
ния СМОКК Евгений Пергун и ис-
полнительный директор ассоциа-
ции Олег Наумкин.

С приветственным словом к участникам              
съезда обратился первый заместитель руко-
водителя администрации Президента Рос-
сийской Федерации Сергей Кириенко. 

ИТОГИВ
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– Я хочу вас всех поблагодарить за то, что вы 
делаете каждый день. Со своими самыми разными 
проблемами люди идут к вам. Из того, что они 
получают на муниципальном уровне, насколько 
видят заботу и внимание, у них складывается 
впечатление о всей системе власти в стране. От вас 
зависит очень многое. Огромное вам спасибо                  
за вашу работу, профессионализм, патриотизм                
и преданность делу, – сказал Сергей Кириенко.

Сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева рассказала о пла-
нах организации на следующий год.

– В 2023 году нам удалось провести огромную 
работу. Но это только начало. Мы продолжим 
работать над укреплением значимости организации. 
ВАРМСУ сегодня объединяет все региональные 
ассоциации в сфере местного самоуправления, 
обеспечивает представление интересов муниципа-
литетов на федеральном уровне. В 2024 году будут 
созданы площадки регионального и федерального 
уровней для регулярного общения глав муниципаль-
ных образований и обмена опытом. Другая глобаль-
ная задача – повышение престижа муниципальной 
службы, – отметила она.
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На съезде избрали новый состав органов 
управления ВАРМСУ. На должности сопред-
седателей организации переизбраны сена-
тор РФ Андрей Шевченко, член Совета при 
Президенте РФ по развитию местного само-
управления Ирина Гусева и глава Тюмени 
Руслан Кухарук. На пост исполнительного 
директора избран Андрей Малхасян, кото-
рый ранее занимал должность председателя 
Совета муниципальных образований Мур-
манской области.

За высокий профессионализм и большой 
вклад в развитие местного самоуправления 
медали и знаки ВАРМСУ получили председате-
ли и исполнительные директора региональ-
ных советов. Также благодарностью за вы-
страивание эффективной информационной 
политики отмечена ассоциация «Совет муни-
ципальных образований Краснодарского 
края». 

Старт дан

На съезде стартовал прием заявок на соиска-
ние Всероссийской муниципальной премии 
«Служение». Как отметили в ВАРМСУ, премия 
учреждена по поручению Президента РФ 
Владимира Путина и присваивается выдаю-
щимся представителям муниципального со-
общества – командам и людям, которые вне-
сли особый вклад в развитие муниципальных 
образований и повышение качества жизни 
граждан. Наблюдательный совет возглавил 
Сергей Кириенко.

– Считаю важным исполнить поручение 
Президента РФ и объявить старт 
приема заявок на соискание отдельной 
премии, которая отметит заслуги людей, 
посвятивших свою жизнь служению. 

Неслучайно она так и называется. 
Премия позволит выразить благодар-
ность, уважение и признание людям, 
представителям местного самоуправле-
ния. Это особенно важно для тех, кто 
сегодня находится в ЛНР, ДНР, Запорож-
ской и Херсонской областях, работает в 
Курской, Брянской и Белгородской 
областях и Республике Крым. Зачастую 
они рискуют жизнью не меньше, чем 
ребята на первой линии обороны. Эти 
люди и смогут стать лауреатами 
премии, – подчеркнул первый замести-
тель руководителя администрации 
Президента РФ.

Премия «Служение» вручается в десяти номи-
нациях за лучшие проекты и управленческие 
решения, в том числе за создание эффектив-
ных каналов коммуникации с гражданами – 
номинация «Прямой разговор – доверие к 
власти» и за внедрение цифровых техноло-
гий – категория «Новые технологии – новые 
возможности».

Проекты, направленные на популяриза-
цию муниципального образования, будут оце-
нены в номинации «Мой край – моя гордость», 
а института наставничества – в категории 
«Опыт наставника – успех молодых». Награды 
за повышение качества жизни граждан пред-
усмотрены в номинации «Малая родина – сила 
России», за помощь участникам СВО и их         
семьям – в категории «Защита Отечества –   
общее дело». 

Кроме того, премия позволит оценить 
вовлеченность бизнеса и граждан в вопросы 
развития территорий на муниципальном 
уровне. Проекты, реализованные при учас-
тии бизнеса, будут представлены в номи-              
нации «Объединяя усилия – умножаем воз-
можности», управленческие решения –
в ка тегории «Практики муниципалитета – 
решения для страны», а совместная работа 
представителей власти и граждан – в номи-
нации «Инициатива каждого – общий 
успех».

Представителей муниципального сообще-
ства, деятельность которых наиболее ярко 
раскрывает понятие «служение», наградят в 
специальной номинации «Судьба человека – 
гордость Отечества» – за особый вклад в слу-
жение людям.

Лауреаты Всероссийской муниципальной 
премии «Служение» будут определены путем 
многоуровневого голосования, важнейший 
этап которого – народное голосование. Побе-
дители будут объявлены и награждены в янва-
ре 2024 года.

Достойная награда

Ирина Гусева отметила, что вопрос об учре-
ждении подобной премии поднимался муни-
ципальным сообществом на заседании Сове-
та при Президенте РФ по развитию местного 
самоуправления. 

СОБЫТИЯ

Миссия ВАРМСУ 
сегодня – 
поддерживать 
и развивать 
местное 
самоуправление 
для процветания 
России 
и обеспечения 
благополучия 
ее граждан
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– Премия позволит привлечь больше 
внимания к работе органов местного 
самоуправления, показать ярких 
представителей муниципального 
сообщества. Среди них – те, кто ушел в 
зону СВО, воспитывает в своих семьях 
по 5–10 приемных детей, организовал 
работу волонтеров для помощи нашим 
солдатам и их семьям. И таких историй, 
достойных подражания, сегодня 
немало, – сказала сопредседатель 
ВАРМСУ.

Ирина Гусева привела в пример главу Шебе-
кинского городского округа Белгородской 
области Владимира Жданова. Шебекино на-
ходится в приграничной зоне и регулярно 
подвергается обстрелам. 1 июня 2023 года 
ВСУ обстреляли Шебекино 860 раз, а Мино-
бороны России также сообщило о попытке 
прорыва сил ВСУ в районе города. В этих тя-
желых условиях Владимир Жданов организо-
вал эвакуацию жителей. Для прикрытия 
«Скорых» и другого транспорта использова-
ли старые инкассаторские машины, которые 
защищали людей под непрекращающимися 
обстрелами. А когда они закончились, руко-
водитель муниципалитета вместе с жителя-
ми занялся восстановлением города.

Также сопредседатель ВАРМСУ рассказала 
историю главы муниципального образования 
Тит-Арынский наслег Республики Саха (Яку-
тия) Григория Лукина, который в одиночку 
спас женщину, упавшую в ледяную воду при 
переправе. За смелость и решительность, про-
явленные при спасении людей в экстремаль-
ных условиях, Григорий Лукин награжден ме-
далью «За спасение погибавших».

Евгений Пергун, 
председатель Правления Совета муниципальных 
образований Краснодарского края: 

– Я считаю, что подобранное слово «служение» 
совершенно точно отражает действительность 
нашей работы. Глава берет на себя 
обязанности в разных областях трудовой деятельности. 
Появился еще один дополнительный стимул для того, 
чтобы в нашу сферу приходили молодые специалисты 
с креативными взглядами и развивали страну

12 | 2023 МСК 13
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Текст: Ольга Триандофилова 

Честный диалог

4 декабря состоялась 
Прямая линия с губернатором 
Краснодарского края 
Вениамином Кондратьевым. 
Более 4 часов глава Кубани 
общался с жителями региона

этом году на Прямую линию поступило более 10 тысяч 
обращений. Больше всего граждан волновали жилищно-
коммунальный комплекс – 43%, транспорт и дорожное 
хозяйство – 20%, социальное обеспечение – 7%, строи-
тельство и архитектура – 13%, здравоохранение – 4%.

В начале прямого эфира губернатор подвел итоги 
уходящего года. По его словам, на 4 декабря валовой 
внутренний продукт составил 103%, или 3,9 трил-                         
лиона рублей, что на 400 миллиардов больше показате-
ля 2022-го.

В
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Глава региона заверил, что вся помощь, 
которую оказывали в прошлом году, действует 
и в нынешнем. Это касается и дополнитель-
ной выплаты для детей участников СВО.

– Наша обязанность – окружить 
заботой и поддержкой семьи защитни-
ков, – подчеркнул губернатор. – Деньги 
не просто есть – они уже должны 
работать. Семьи военнослужащих 
должны их получать!

На Кубани действует ряд мер социальной 
поддержки участников спецоперации и их се-
мей. За 2 года из бюджета края на данные 
цели направили более 5 миллиардов рублей. 
Дети бойцов СВО без очереди получают мес-
та в детсадах и бесплатно питаются в школах. 
Предусмотрены компенсация расходов на га-
зификацию и выплаты в размере 100 тысяч 
рублей на санаторно-курортное лечение в 
здравницах региона. С 1 сентября все добро-
вольцы и военнослужащие, заключившие 
контракт с Минобороны, получают по 200 
тысяч.

Вениамин Кондратьев обратился к главе 
города-курорта Геленджика Алексею Богодис-
тову с поручением связаться с коллегами из 
соцзащиты и решить вопрос до конца года.

Славянский район

Жители Славянского района рассказали о 
том, что после регулярных подтоплений их 
дома уходят под воду. Выкачивать ее прихо-
дится за свой счет, а это очень дорого. Они от-
метили, что проблема существует с 1998 года.

Губернатор связался с главой района Рома-
ном Синяговским, который пояснил, что обо-
значенная в обращении жителей часть муни-
ципалитета находится в плавневой зоне. В 
течение трех лет была улучшена система водо-
отведения, проведены мелиоративные работы 
и установлены насосные станции.

Вениамин Кондратьев поручил руководи-
телю территории до 1 марта предоставить 
прошедший экспертизу проект строительства 
системы водоотведения в данном районе.

Усть-Лабинский район

Дома культуры в населенных пунктах Крас-
нодарского края должны снова стать площад-
ками для жизни, как это было ранее. Об этом 
заявил глава региона после обращения жи-
тельницы станицы Некрасовской Усть-                   
Лабинского района.

Женщина рассказала, что ремонт в ДК не 
делали с 1968 года. Кровля здания находится в 
аварийном состоянии, в нем не могут полно-
ценно заниматься дети.

Министр культуры региона Виктория Ла-
пина пояснила, что по вышеупомянутому ДК 
требуется на ремонт 75 миллионов рублей. 
Проектно-сметная документация для вступле-

– Рост промышленности составил 
107,3%, транспорта – 107,8%. Это 
важная составляющая стабильности 
края. Все сферы жизнедеятельности 
региона обеспечены в этом году не 
хуже, чем в прошлом, а может, даже и 
лучше. Экономика развивается, а 
значит, все программы и проекты будут 
реализованы, – отметил Вениамин 
Кондратьев.

Поддержка мобилизованных

Во время прямого эфира с губернатором на 
линию поступил звонок от жены военнослу-
жащего из Геленджика. Женщина объяснила, 
что ее муж принимает участие в СВО, поэто-
му в 2022 году ей были положены денежные 
выплаты на детей. Однако в 2023-м в Соци-
альном фонде отказались принять заявле-
ние, сославшись на то, что выплата была еди-
новременной.

В 2024 году 
на Кубани 
возобновит 
свое действие 
программа 
«Опорный 
фермер». 
Аграрии 
смогут получить 
субсидию 
до 5 миллионов
рублей
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ния в программу готова. В 2024 году начнутся 
основные работы.

Северский район

Жительница станицы Северской рассказала 
о разбитой от непогоды дороге к детскому 
саду, куда она водит детей.

В присланном в студию видеообращении 
женщина показала ямы, заполненные дожде-
вой водой. По ее словам, местная власть по-
мочь ничем не может.

– Это какая-то полоса препятствий, – ска-
зал Вениамин Кондратьев.

В прямом эфире решение проблемы озву-
чил глава Северского района Андрей Доро-
шевский. Он заверил, что в планах – отремон-
тировать дорожное полотно в следующем году 
за счет местного бюджета. Руководитель му-
ниципалитета пообещал, что это будет сдела-
но до 1 мая.

Губернатор поручил и другим главам му-
ниципальных образований провести инвента-
ризацию дорог и там, где это необходимо, сде-
лать ямочный ремонт.

Каневской район

Дорожную проблему затронул житель Канев-
ского района.

Единственная дорога, которая соединяет 
район Пятилетки с центром станицы, где рас-
положена школа, находится в аварийном со-
стоянии.

Глава территории Александр Герасименко 
рассказал, что на капитальный ремонт участ-
ка дороги в 1,5 километра разработана про-
ектно-сметная документация с экспертизой. 
Не хватает финансирования. Стоимость работ 
составит 58 миллионов рублей.

– В следующем году будем корректиро-
вать краевой бюджет. Проведем 
ремонт проблемной улицы в два этапа. 
Первый – в следующем году, второй –  
в 2025-м, – отметил руководитель 
Кубани.

Крымский район

С помощью чат-бота губернатору написала 
жительница хутора Новоукраинского Крым-
ского района. Она рассказала, что в населен-
ном пункте нет ни одного парка или объекта 
для развлечений.

На связь со студией вышел глава Крымско-
го района Сергей Лесь, который заверил, что 
работы в данном направлении уже ведутся.

– Проектно-сметная документация на 
благоустройство будущей территории 
для отдыха наших жителей уже готова. 
Архитектурный центр подкорректировал 
ошибки и отправил документы на 

повторную экспертизу, – рассказал 
Сергей Лесь.

Губернатор поручил представить проект                
до 1 марта 2024 года, а также пообещал после 
завершения работ вместе с главой района            
открыть зону отдыха.

Калининский район

Многодетная мать из Калининского района 
дозвонилась в студию и рассказала, что в ее 
дом не подают газ, хотя необходимые мон-
тажные работы выполнены. Вениамин Конд-
ратьев поручил своему заместителю Андрею 
Прошунину взять вопрос на личный конт-
роль.

– Не нахожу этому никакого оправда-
ния. Почему семья, в которой воспиты-
вают пятерых детей, в зиму входит без 
газа? Это недопустимо, – подчеркнул 
глава региона.

Специалисты филиала № 14 «Газпром газо-
распределение Краснодар» сразу после Пря-
мой линии осуществили врезку газопровода 
и пуск газа в дом.

Развитие АПК

Жительница Усть-Лабинского района Куба-
ни в прямом эфире спросила губернатора, 
планируется ли в следующем году грантовая 
поддержка семейных животноводческих 
ферм.

– Мы – ведущий агропромышленный 
регион страны. Результаты его работы – 
предмет гордости. В этом году в крае 
собрали 14,3 миллиона тонн зерна, из 
них 9,6 миллиона – пшеница продо-
вольственного класса. Урожай овощей 
составил 800 тысяч тонн, ягод и 
фруктов – 550 тысяч. Треть этого 
большого урожая собрали фермеры. Их 
в крае – более 13 тысяч. Необходимо 
продолжать помогать им, наращивать 
объемы поддержки, – сказал Вениамин 
Кондратьев.

В 2024 году на Кубани возобновит свое дейст-
вие программа «Опорный фермер». Аграрии 
смогут получить субсидию до 5 миллионов 
рублей на приобретение оборудования или 
техники. В перспективе это позволит допол-
нительно создавать кооперативы.

– Средства на данные цели на следую-
щий год уже заложили. Также восстано-
вили программу «Семейные животно-
водческие фермы», которая не 
работала последние два года. Всю 
необходимую аграриям информацию 
сообщим. Готовы поддерживать 

В крае 
собрали 
14,3 миллиона 
тонн зерна

Урожай овощей 
составил 
800 тысяч тонн, 
ягод 
и фруктов – 
550 тысяч
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фермеров в полном объеме, – отметил 
заместитель главы региона Андрей 
Коробка.

Красноармейский район

На вопрос жителей станицы Полтавской о 
судьбе мусорного полигона глава региона ут-
вердительно ответил, что он закрыт и не 
функционирует.

– Полигон свою работу не возобновит. 
Проблема решена благодаря инициа-
тивности жителей и в их интересах. 
Люди обратились ко мне во время 
съезда фермеров в Полтавской. Я 
выехал на полигон. Увидел, что в таком 
состоянии его оставлять нельзя, и дал 
время региональному оператору 
привести все в порядок. Этого не 
произошло, и сейчас объект закрыт. Не 
приостановлен, а именно закрыт. Это 
моя принципиальная позиция и как 
губернатора, и как человека. Нет 
предвзятого отношения ни к кому, но 
мне нужен результат – решение 
вопроса утилизации отходов, – подчерк-
нул губернатор.

По словам Вениамина Кондратьева, на поли-
гоне проведут рекультивацию. На это потре-

буются время и средства. Предстоит провес-
ти целый комплекс мероприятий, в том числе 
включение объекта в специальную програм-
му Минприроды РФ.

Анапа

Два года назад во время Прямой линии                            
с главой Кубани школьник из Анапы Мак- 
сим Волков попросил создать в строящейся 
на тот момент школе станицы Алексеевка 
технопарк.

Его просьба была выполнена. В эфире               
ученик пригласил губернатора побывать в 
кванториуме и пообещал организовать экс-
курсию.

Вениамин Кондратьев отметил, насколько 
важно, чтобы талантливые и одаренные дети 
состоялись в жизни, – для этого и создаются 
кванториумы, спортивные площадки и другие 
объекты. И пообещал Максиму, что посетит 
анапский технопарк.

Во время Прямой линии руководитель ре-
гиона обращался к главам муниципалитетов, 
министрам и вице-губернаторам. По всем  
вопросам ведется комплексная работа, чи-
новникам даны поручения.

– Все обращения возьмем на контроль 
и разберемся предметно, – сказал              
в заключение Вениамин Кондратьев.

Дети 
бойцов СВО 
без очереди 
получают 
места 
в детсадах
и бесплатно 
питаются 
в школах
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тороны дали старт строительству крупнейшего в 
России торгово-сервисного центра Минского трак-
торного завода, а также открыли международную 
выставку «ЮГАГРО–2023», где, в том числе, была 
представлена сельхозтехника, выпускаемая в рам-
ках сотрудничества.

– С главой Правительства Республики 
Беларусь Романом Головченко мы начали 
возведение в Краснодаре знакового                 
для нашего аграрного региона предприя-             
тия – многобрендового торгово-сервисного 
центра белорусской сельхозтехники.                             

Уверен, эти инвестиции в Краснодарский 
край принесут МТЗ новых клиентов,                                
а кубанским сельхозпроизводителям      
откроют дополнительные возможности                      
для приобретения и обслуживания                              
качественной белорусской техники, –                          
сказал Вениамин Кондратьев.

Генеральный директор Минского тракторного за-
вода Виталий Вовк отметил, что вся сельскохозяй-
ственная и коммунальная техника, которая произ-
водится в Беларуси, будет представлена на базе но-
вого торгово-сервисного центра.

Новый этап 
взаимодействия

Текст: Полина Халзакова

20 ноября с рабочим визитом в Краснодарский край 
прибыла делегация из Беларуси. В ходе встречи губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев и премьер-министр республики Роман Головченко 
обсудили дальнейшие шаги в торгово-экономических отношениях

С
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– Уже в 2025 году здесь будут работать 
выставочная площадка, салон, сервис-
ный центр и склад запчастей – для 
Краснодарского края и ближайших к 
нему регионов страны. Это начало пути 
Белоруссии к комплексной реализации 
продукции, – подчеркнул руководитель 
предприятия.

Участники церемонии на месте строительст-
ва заложили капсулу времени. В нее помести-
ли письмо к будущим поколениям. После это-
го присутствовавшие осмотрели модели 
тракторов «Беларус».

– Легендарный трактор всегда был, есть 
и, уверен, будет, прежде всего в нашем 
сельском хозяйстве. В жилищно-комму-
нальном комплексе он продолжает свое 
шествие, – отметил губернатор.

Мэр Краснодара Евгений Наумов подчерк-
нул, что для города – это огромный экономи-
ческий потенциал и еще одно доказательство 
крепких партнерских связей всего региона, в 
частности – краевого центра, с коллегами-      
белорусами.

Юбилейная выставка

В продолжение делового визита белорус- 
ская делегация приняла участие в открытии                
30-й выставки сельскохозяйственной техники, 
оборудования и материалов «ЮГАГРО–2023».

Участники из всех регионов РФ и 14 стран 
мира показали свою продукцию более чем             
18 тысячам руководителей и специалистов 
предприятий агропромышленного комплекса 
России.

В этом году выставку разделили на темати-
ческие площадки: сельхозтехника и запчасти, 
агрохимия и семена, оборудование для хране-
ния и переработки, а также полив и теплицы. 
В течение четырех дней – с 21 по 24 ноября – 
проведено более 40 мероприятий, состоялись 
конференции, «круглые столы», семинары и 
презентации.

В рамках агровыставки также прошла тор-
жественная церемония передачи ключей от 
коммунальных тракторов «Беларус» и трол-
лейбусов губернатором Краснодарского края 
главам муниципальных образований. Как рас-
сказал руководитель Кубани, всего было пере-
дано 15 тракторов. Еще 100 единиц такой 
спецтехники планируется отправить в муни-
ципалитеты в 2024 и 2025 годах.

Тракторы получили Апшеронский, Гульке-
вичский, Кореновский, Крымский, Лабин-
ский, Отрадненский, Туапсинский, Успенский 
и Усть-Лабинский районы.

– Основа экономики Кубани – сельское 
хозяйство. Мы производим примерно 
12% всей сельхозпродукции России. 
Чтобы оставаться в лидерах, нам нужны 
прогрессивные разработки и техноло-

гии. Мы заинтересованы в развитии 
производств у нас в регионе и открыты 
к сотрудничеству, – рассказал Вениа-
мин Кондратьев.

Также участники встречи отметили результа-
ты промышленного сотрудничества с бело-
русским «Гомсельмашем». В Усть-Лабинске в 
марте запустили совместное сборочное про-
изводство зерноуборочных комбайнов и обо-
рудования, где уже выпустили 28 комбайнов 
и 55 жаток. В сентябре был подписан прото-
кол о намерении развивать эту площадку, и в 
настоящее время идет проектирование про-
изводственного корпуса.

Кроме того, сторонами достигнута догово-
ренность о поставках в Республику Беларусь 
семян сахарной свеклы и кукурузы кубанской 
селекции. В 2022 году в Краснодарском крае 
семенные посевы отечественной сахарной 
свеклы заложили на площади порядка 243 
гектаров. Такие значительные территории 
были выделены впервые. Отмечалось, что эти-
ми семенами можно будет обеспечить до 50% 
посевных земель.

В этом году 
впервые 
в истории 
взаимо-
отношений 
цифра 
товарооборота 
превысит планку 
в 600 миллионов 
долларов
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о Всероссийском конкурсе 
«Лучшая муниципальная                    
практика» 2023 года 
Убеженское сельское                          

поселение Успенского района 
заняло первое место 
в номинации «Укрепление 
межнационального мира», 
а Западное сельское поселение 
Ленинградского  района 
стало третьим в категории 
«Модернизация городского
 хозяйства посредством 
внедрения цифровых технологий 
и платформенных решений 
(«Умный город»)»

Текст: Ирина Трошина

Убеженское
сельское поселение

В состав муниципального образования 
входят 4 населенных пункта: станица 
Убеженская и хутора Державный, Запад-
ный и Новенький. В поселении прожива-
ют 1995 человек.

Глава муниципалитета Сергей Гайдук 
рассказал, что в 2021 году на средства пре-
зидентского гранта был реализован один 
из первых проектов – «Убеженская: сбере-
гая фотовоспоминания о жизни предков». 
Богатая в дореволюционные времена ста-
ница неоднократно переживала большие 
беды и потрясения: революция, граждан-
ская война, расказачивание, раскулачива-
ние, голод 1930-х, тяготы Великой Отече-
ственной. Все эти годы стремительно 
сокращалось население, а вместе с ним 
исчезали и фотографии тех эпох. В 2002 
году в результате наводнения, которое за-
топило около 90% домов станицы, были 
уничтожены и семейные фотоархивы.

В
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– Главным направлением в нашей 
практике стала разработка и реализация 
проектов, направленных на изучение 
истории поселения и народа через 
исследование генеалогического древа 
жителей, на сохранение семейных 
традиций и реликвий. Проект – уникаль-
ный комплекс взаимосвязанных меро-
приятий разной направленности, 
которыми мы занимаемся не один год. 
Все проекты имеют долгоиграющие цели 
и дополняют друг друга, – рассказал 
Сергей Гайдук.

В 2022 году реализован еще один проект – 
«Мои корни – Убеженская», поддержанный 
Фондом президентских грантов. Были найдены 
предки жителей станицы. Созданы 7 родослов-
ных схем Убеженского сельского поселения. 
Рабочей группой был найден полный список 
174 семей первопоселенцев за 1827 год, кото-
рый позволяет точно понять, кто из станични-
ков был потомком донских казаков станицы 
Темнолесской, а кто – из села Новониколаев-
ского.

Также в прошлом году реализован проект 
«Убеженский забег «Дорогой предков», который 
посвящен памяти атамана Успенского хуторско-
го общества Андрея Воробьева, погибшего при 
исполнении служебного долга. Это первый от-
крытый трейл-забег, в котором жители и гости 
Успенского района получили возможность по-
знакомиться с историей, традициями и досто-
примечательностями. Маршрут пролегал по 
знаковым историческим местам станицы Убе-
женской.

Воинская слава

Глава поселения отметил, что особое внимание 
уделяется сохранению истории Великой Оте-
чественной войны. Памятник пропавшим без 
вести жителям станицы обновлен и дополнен 
списками погибших. В рамках акции «100 дней 
до Победы» была проведена поисковая работа 
и собрана информация о 96 героях Великой 
Отечественной.

В нынешнем году стартовала акция «Наши 
люди». Главная цель – рассказать о местных жи-
телях различных национальностей, которые 
внесли вклад в развитие поселения в разные 
годы. Кроме того, по программе «Развитие ини-
циативного бюджетирования Краснодарского 
края» была произведена реконструкция мемо-
риала Воинской славы с нанесением на него бо-
лее чем 400 имен первопоселенцев, георгиев-
ских кавалеров и участников Первой мировой 
войны.

По словам Сергея Гайдука, это уникальный, 
единственный в своем роде памятник, аналогов 
которому нет не только в Краснодарском крае, 
но и, возможно, в России.

Визитная карточка
Следующий проект, который был реализован 
на средства фонда грантов губернатора Ку-
бани, – «Школа-фестиваль «Легенды поколе-
ний». Он направлен на популяризацию духовно-
нравственных ценностей, семейной истории, 
традиций и наследия Кубани. Ежегодный фес-
тиваль исторической реконструкции «Легенды 
поколений» является самым многочисленным 
по составу участников. Если в 2022 году его по-
сетили представители 17 регионов России, то в 
2023-м – 19, а также гости из Беларуси. Фести-
валь стал визитной карточкой Убеженского 
сельского поселения. Он объединил народы и 
религии для достижения общей цели – сохра-
нения исторической памяти.

На благо поселения
– Победа и участие в конкурсе помогли 
создать в Убеженском поселении 
благоприятные условия для сохранения 
исторической памяти и организовать не 
только развлекательный, но и культурно-
познавательный досуг. Благодаря 
реализации проектов удалось приобщить 
жителей к изучению семейной истории. 
Мы провели большую работу. Это 
заслуженная победа всей команды, 
которая работала не один год, – под-
черкнул глава муниципального образо-
вания.

Денежная премия составила 17 миллионов 
рублей.

Как отметил Сергей Гайдук, все премиаль-
ные средства будут направлены на благоустрой-
ство муниципалитета. Впереди еще много идей 
и инициатив, которые необходимо воплотить в 
жизнь.

Победа и участие 
в конкурсе 
помогли создать 
в Убеженском 
поселении 
благоприятные 
условия 
для сохранения 
исторической 
памяти
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Западное 
сельское поселение
«Главное – верить в успех» – это девиз, кото-
рому поселение следует постоянно, участвуя 
во всероссийских и региональных конкурсах. 
Средства от грантов идут на благоустройство 
муниципалитета.

В поселении проживает всего 1217 чело-
век. Его развитию глава Татьяна Шевченко 
придает огромное значение.

– Основная ценность и двигатель 
прогресса – это люди. Если мы хотим, 
чтобы они оставались жить и работать 
здесь, чтобы к нам приезжали молодые 
специалисты, то мы должны обеспечить 
городской уровень комфорта, – отмети-
ла руководитель муниципалитета.

Модернизировано уличное освещение: уста-
новка энергосберегающих ламп и внедрение 
солнечных панелей помогли на треть снизить 
расходы в этой части бюджета. В новых сов-
ременных котельных установлены приборы 
учета, что позволяет специалистам контро-
лировать теплоэнергетику удаленно. 

Внедрены системы видеонаблюдения, по-
могающие сохранять порядок в местах ско-
пления людей на потенциально опасных пере-
крестках и на площадках сбора твердых 
коммунальных отходов.

В поселении активно модернизируется се-
тевое оборудование, что значительно увели-
чило скорость Интернета. Благодаря этому 
только за прошедший год количество стаци-
онарных пользователей сети возросло с 28 до 
50% от всех домовладений. Для остальных 
есть возможность воспользоваться зонами 
свободного доступа. Работает концепция 
«Умного города», когда технологии встреча-
ют людей на каждом шагу.

– Приятно, что не только наши жители, 
но и гости положительно оценивают все 
происходящие изменения. Поэтому 
хочется стремиться к чему-то новому, 
более совершенному. Идет благоустрой-
ство частных домовладений. Здесь 
проживает большое количество 
многодетных семей. И если у нас уже 
сейчас такие успехи, то в наследство 
подрастающему поколению мы 
оставим совсем другой уровень 
жизни, – уверена Татьяна Шевченко.

Одна команда
На должности главы сельского поселения 

женщина трудится уже 14 лет. За это время ря-
дом с ней сформировалась одна мощная ко-
манда в лице общественности, совета депута-
тов и неравнодушных жителей. И все же она 
считает, что без поддержки руководителя Ле-
нинградского района Юрия Шулейко достичь 
таких успехов было бы сложно.

– Я рада, что работаю с таким акти-
вом, – подчеркнула руководитель 
территории. – И, конечно, особая 
благодарность нашему губернатору 
Вениамину Кондратьеву. То отношение, 
которое он лично проявляет к таким 
малым населенным пунктам, как наш, 
дорогого стоит. Сегодня наше поселе-
ние – одно из самых современных и 
благоустроенных.

В планах руководства – продолжить модер-
низацию устаревшего уличного освещения с 
использованием энергосберегающих све-
тильников, установить энергоэффективную 
архитектурную подсветку центральных зда-
ний и дополнительные камеры видеонаблю-
дения.

5,95
миллиона рублей 
составила денежная премия 
за третье место
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ткрывая планерное совещание, предсе-
датель ЗСК Юрий Бурлачко отметил, 
что многое из намеченного уже сдела-
но, но проблем и рисков тоже предоста-
точно. До конца финансового года 
осталось меньше месяца. Это означает, 
что в нынешних условиях необходимо 

нарастить темпы для выполнения государ-
ственных программ.

Социальная сфера —                                                            
в приоритете

– В текущем году в Краснодарском 
крае на реализацию 26 госпрограмм 
предусмотрели более 480 миллиардов 
рублей из всех источников финан-                 
сирования. За 9 месяцев объем 
средств федерального и краевого 
бюджетов превысил 455 миллиар-              
дов, – отметил в своем докладе 
заместитель министра экономики 
региона Данил Богданов.

Приоритетным направлением остается соци-
альная сфера – почти 65% программных               
затрат.

Заместитель руководителя ведомства под-
робно остановился на выполнении госпро-

граммы «Социальная поддержка граждан», в 
рамках которой получили помощь 2,7 милли-
она человек из отдельных категорий насе-
ления, в том числе семьи с детьми. Создано                
более 7 тысяч новых школьных мест и 1,5 ты-
сячи – в детских садах.

В рамках регионального проекта «Модер-
низация первичного звена здравоохранения» 
запланировано 17 поликлиник, строится 19 
объектов. Для медучреждений в сельской 
местности приобрели и передали свыше 160 
автомобилей.

Развивается и спортивная инфраструк-
тура: уже возведены 10 спортобъектов. Это 
Центры единоборств, малобюджетные залы, 
многофункциональные площадки и др.

Нерешенные вопросы

Председатель комитета по финансово-бюд-
жетной, налоговой и экономической полити-
ке Иван Артеменко добавил, что обобщенные 
результаты свидетельствуют как о положи-
тельной динамике реализации большинства 
госпрограмм, так и о наличии существенных 
недостатков.

Парламентарий отметил, что по госпро-
грамме «Развитие санаторно-курортного и ту-
ристского комплекса» отмечено низкое осво-
ение средств курортного сбора.

КУБАНСКИЙ ПАРЛАМЕНТ

Депутаты Законодательного 
Собрания края подвели итоги 
реализации региональных 
государственных программ 
за 9 месяцев 2023 года

Госпрограммы.
Действие 
на местах

О

На реализацию 
26 госпрограмм 
предусмотрели 
более 
480 миллиардов 
рублей
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Не освоены средства, выделенные на строительство 
второй очереди главного канализационного коллек-   
тора № 20 в Краснодаре, которое было запланиро-                  
вано в рамках госпрограммы «Развитие ЖКХ». Из-за                
отставания от графика и низкого качества проект-                 
ной документации перенесли на 2024 год возведе-                 
ние станций очистки воды в Каневском и Крыловском 
районах.

С 13 до 5 миллиардов рублей сократили финансирова-
ние программных мероприятий по модернизации систем 
коммунальной инфраструктуры. Иван Артеменко назвал 
и ряд других моментов, вызывающих обеспокоенность де-
путатского корпуса.

К координаторам госпрограмм обратилась замести-
тель председателя Контрольно-счетной палаты края               
Наталья Романец. Она акцентировала внимание присутст-
вовавших на том, что нарушения обязательств по исполь-
зованию федеральных субсидий, условий госконтрактов 
порождают риски применения штрафных санкций в отно-
шении краевых ведомств.

По обозначенным проблемным вопросам высказались 
руководители органов исполнительной власти и муници-
палитетов.

Под личный контроль

Юрий Бурлачко призвал обратить внимание на необходи-
мость полного финансового обеспечения мероприятий 
программы по развитию ЖКХ. Руководитель парламента 
отметил, что край входит в тройку лидеров по вводу жи-

лья. Ведется активное строительство социальных объек-
тов – школ, детских садов, поликлиник. Полагаться при 
этом на старые сети – путь в никуда.

Председатель ЗСК адресовал ряд вопросов участникам 
совещания. Пояснения по нерешенным проблемам в своей 
части и территориях дали руководитель департамента 
строительства края Игорь Федосов, глава Северского  
района Андрей Дорошевский, Тбилисского – Евгений 
Ильин.

Руководитель Законодательного Собрания подчерк-
нул, что в автоматическом формате перезагрузка в отрас-
лях не произойдет. Ситуацию необходимо брать под лич-
ный контроль, а ряд проблемных вопросов – решать в 
ручном режиме, находясь на объектах. Краевой парла-
мент готов оказать необходимое содействие.

В завершение планерного совещания депутаты утвер-
дили резолюцию, в которой отражены рекомендации кра-
евым министерствам и ведомствам, а также органам мест-
ного самоуправления по своевременному и эффективному 
устранению выявленных недостатков.

– Этот год проверил на прочность службы. Не все 
оказались готовы к такому объему работ, но все 
«набили шишки», приобрели необходимый опыт. 
Следующий год как лакмусовая бумажка покажет, 
насколько он оказался полезен, – подытожил Юрий 
Бурлачко.

Он предложил вернуться к рассмотрению данного вопро-
са и заслушать итоги исполнения рекомендаций весной 
2024 года.

В рамках 
регионального 
проекта 
«Модернизация 
первичного звена 
здравоохранения» 
запланировано 
17 поликлиник, 
строится 
19 объектов. 
Для медучреж-
дений в сельской 
местности                 
приобрели  
и передали 
свыше 
160 автомобилей
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мероприятии приняли участие заместитель на-
чальника управления по взаимодействию с органа-
ми МСУ департамента внутренней политики адми-
нистрации региона Сергей Пышнов и председатель 
Правления Совета муниципальных образований 
Краснодарского края Евгений Пергун.

Исполнительный директор СМОКК Олег Наум-
кин, открывая мероприятие, поздравил всех школь-
ников – победителей викторины, их родителей и 
учителей.

Он подчеркнул, что одним из актуальных вопро-
сов местной власти является кадровый. Именно по-
этому так важно сегодня взаимодействовать с моло-
дежью, готовить достойных специалистов, которые 
в будущем выберут своей профессиональной дея-
тельностью муниципальную службу.

– На местах всегда нужны активные, знаю-
щие, небезразличные люди, – сказал Олег 
Наумкин. – Участники справились с задания-
ми онлайн-состязания, несмотря на то что 
были поставлены в довольно сложные 
условия. Им предстояло ответить на 15 из 50 
вопросов, касающихся истории Конститу-         
ции РФ. При подсчете баллов учитывались  
как число правильных ответов, так и затра-
ченное на них время.

Сергей Пышнов отметил, что губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев уделяет большое внимание 
привлечению молодежи в органы исполнительной 
власти на всех уровнях. Активное участие в викто-
рине на знание Основного закона Российской            

СОБЫТИЯ

Конституция РФ. 
Викторина СМОКК

9 декабря  в Краснодаре состоялось торжественное 
награждение победителей интернет-викторины 
Совета муниципальных образований Краснодарского края 
«Конституция Российской Федерации – 30 лет»

В
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Федерации говорит о том, что молодежь края включается                 
в процесс решения вопросов государственного и местного 
значения.

– За последние несколько лет в Краснодарском крае 
появилось множество инструментов поддержки школь-
ных и студенческих проектов, которые открывают 
действительно серьезные горизонты для реализации 
профессионального потенциала молодых людей, –            
подчеркнул представитель департамента.

Он призвал не терять соревновательный дух и помнить: те, 
кто хочет изменить жизнь к лучшему на своей территории, 
всегда достигают успеха.

С напутственным словом выступил председатель Правления 
Совета муниципальных образований Краснодарского края Ев-
гений Пергун. Он поздравил финалистов с достойной победой 
в викторине.

– Верьте в себя – это залог успеха в любой ситуации. 
Участвуйте в конкурсах краевого и федерального 
значения. Это даст возможность не только расширить 
кругозор и получить колоссальный опыт, но и, главное,  
заявить о себе, – отметил Евгений Пергун.

Пройти викторину можно было лишь один раз, предваритель-
но заполнив анкету на сайте Совета. Общее количество участ-
ников составило почти 1000 человек. Быстрее всех правильно 
ответили на все вопросы два ученика из Кореновского района 
и один – из Краснодара.

Также за высокие результаты в прохождении интернет-вик-
торины было решено наградить поощрительными призами и 
грамотами ассоциации СМОКК еще 10 человек.

Победители викторины
1-е место Дмитрий Мизин,
 МАНОУ СОШ № 1 г. Кореновска 
 МО Кореновский район

2-е место Артем Громыко, 
 МБОУ гимназия № 88 МО г. Краснодар

3-е место Кирилл Шагай, 
 МАНОУ СОШ № 5 ст. Платнировской 
 МО Кореновский район

Поощрительными призами СМОКК отмечены:
Иван Рожков МАНОУ СОШ № 1 г. Кореновска
 МО Кореновский район
Владимир Хорошев МАНОУ СОШ № 1 г. Кореновска 
 МО Кореновский район
Богдан Мельник МАНОУ СОШ № 1 г. Кореновска 
 МО Кореновский район
Милена Быкова МБОУ СОШ № 24 г. Крымска 
 МО Крымский район
Александра Ларина МБОУ СОШ № 11 ст. Кирпильской
 МО Усть-Лабинский район
Екатерина Тифанюк МАНОУ СОШ № 1 г. Кореновска 
 МО Кореновский район
Ирина Морозова МБОУ СОШ № 23 хут. Братского 
 МО Усть-Лабинский район
Александр Друзь МАНОУ СОШ № 1 г. Кореновска 
 МО Кореновский район
Исмаил Мамедов МБОУ ООШ № 28 хут. Калининского 
 МО Усть-Лабинский район
Илья Косинов МБОУ СОШ № 53 ст. Динской 
 МО Динской район

12 | 2023 МСК 27
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СОБЫТИЯ

По зову 
сердца
5 декабря во всем мире 
отмечают день самых отзывчивых 
людей, для которых волонтерство 
стало неотъемлемой частью жизни

и многодетных семьях. В новогодние праздники 
поздравляют ребят, находящихся на лечении в 
больницах, и семьи, попавшие в трудную жизненную 
ситуацию. Всегда в первых рядах в зоне чрезвычай-
ных ситуаций помогают жителям справиться с 
последствиями. Особое внимание уделяют помощи 
семьям участников СВО. Поздравляю всех причаст-
ных с праздником! Спасибо вам за неравнодушие, 
участие в социальных проектах и общественной 
жизни края, за вашу активную гражданскую 
позицию», – написал губернатор Кубани Вениамин 
Кондратьев в своих аккаунтах в социальных сетях.

Все больше жителей муниципальных образований вклю-
чаются в большую волонтерскую работу, чтобы прибли-
зить победу и поддержать бойцов на передовой. Эти исто-
рии показывают, что помочь может каждый.

Тимашевский район

На производстве, открытом на базе АНБО «Помогаем 
вместе», шьют теплую одежду для солдат, участвующих в 
специальной военной операции.

– С началом СВО в городе работает швейное 
производство, продукция которого отправляется 
напрямую бойцам. Теплые вещи, с любовью и 
качественно сшитые на заказ, с наступлением 
холодов особенно актуальны. На производстве 
работают волонтеры. Им помогают студенты 
Тимашевского техникума кадровых ресурсов и даже 
школьники. Это стало возможным благодаря 
активной жизненной позиции руководителя КСВО 
Тимашевского района Анастасии Ирхиной, – сказа-
ла глава Комитета семей воинов Отечества Красно-
дарского края Светлана Недилько.

обровольцы Кубани помогают жителям и гостям 
региона в самых разных ситуациях. И во время ЧС, 
и на массовых мероприятиях, и в повседневной 
жизни. А сейчас, в период проведения СВО, стара-
ются окружить особой заботой и вниманием бой-
цов и их семьи.

«В рядах волонтерского движения Кубани уже более 
300 тысяч человек. Они искренне и бескорыстно 
помогают тем, кто особенно в этом нуждается. 
Каждый день заботятся о старшем поколении,  
людях с ограниченными возможностями здоровья                           

Д
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В штаб КСВО муниципалитета за год поступило порядка 
600 заявок от бойцов с просьбами об оказании гумани-
тарной помощи различного характера. Основная их часть 
удовлетворена. В специальной военной операции прини-
мают участие около 500 человек из Тимашевского райо-
на. Все ребята, а также семьи военнослужащих находятся 
под патронажем регионального и районного КСВО.

Добровольцы из Новокорсунского сельского поселе-
ния только за 2023 год передали бойцам более 2000 про-
довольственных коробок и свыше 1000 банок домашних 
заготовок.

А еще новокорсунцы, как и многие неравнодушные 
люди, буквально на всех хуторах и в станицах плетут мас-
кировочные сети, шьют теплую одежду, вяжут носки, гото-
вят мази от ран и ожогов. Молодежь активно занимается 
изготовлением окопных свечей, а отец одного из участни-
ков СВО делает для бойцов буржуйки.

Тихорецкий район

В станице Архангельской каждый день во дворе семьи 
Бормотовых собирается дружная команда из шести чело-
век. После работы женщины плетут маскировочные сети – 
за полгода сделано уже более 100. Чтобы создать сеть                      
8 на 8 метров, они связывают между собой две размером 
в 4 на 4. К каждой сети приложены иконы. Их передал на-
стоятель храма святой блаженной Ксении Петербургской 
Михаил Острожинский. Алексей Бормотов тем временем 
собрал мужскую команду – вместе за одну неделю они 
сделали 10 буржуек, 6 из которых уже отправлены на 
фронт. В будущем архангельцы планируют создать печи 
для отопления небольших помещений.

Отрадненский район

Члены волонтерской группы «Вместе мы можем больше» 
совместно с Отрадненским отделением Всероссийского 
общества инвалидов подготовили проект «Защита для 
Своих» и стали победителями второго конкурса грантов 
губернатора Кубани. За счет средств гранта закуплен ма-
териал для плетения маскировочных сетей, ведь они по-
могают защитникам уберечь себя, сохранить целост-
ность техники и оружия. На фронте сети жизненно необ-
ходимы. Ежедневно с 9:00 до 12:00 в здании вечерней 
школы кипит работа. Количество желающих поучаство-
вать в этом благом деле растет. Кто-то кроит материал 
дома, а кто-то плетет нашлемники.

Динской район

Всю Кубань облетела удивительная история о том, как 
морской пехотинец из Липецка Алексей Рева вместе с 
боевыми товарищами получил посылку от российских 
школьников, в которой для каждого был памятный обе-
рег. Алексей выбрал деревянный медальон, на котором 
выжжена буква «Z». Вместе с этим талисманом боец 
прошел все горячие точки: Мариуполь, Мелитополь, До-
нецк. Защитник уверен, что именно этот медальон по-
мог сохранить ему жизнь. Вернувшись в родной город, 
мужчина решил разыскать и отблагодарить автора обе-
рега. И эта встреча состоялась. Алексей Рева со своей 
семьей (женой Екатериной и дочерью Дарьей) в сопро-
вождении Александра Старовойтова, руководителя 
фонда «Защитники Отечества» в Краснодарском крае, 

приехал к Юрию Жагрину – ученику школы № 10 стани-
цы Васюринской.

Торжественно и волнительно прошел урок мужества в 
актовом зале школы.

Брюховецкий район

Студенты и мастера Брюховецкого аграрного колледжа 
смастерили станок для резки лент маскировочных сетей. 
Об этом учреждение попросили волонтеры. Вручную та-
кой процесс занимает несколько дней. А машине удается 
справиться с этой задачей всего за полчаса. Также ребята 
делают окопные свечи и печи-буржуйки.

Темрюкский район

В ходе благотворительного марафона «Все для Победы» в 
муниципалитете собрали более 1,4 миллиона рублей. На 
эти средства были приобретены тепловизоры, обмунди-
рование, экипировка, аптечки и предметы быта.

– Продолжаем поддерживать наших земляков, 
выполняющих свой воинский долг в зоне СВО. За 
счет средств районного бюджета приобрели 
снаряжение и оборудование на сумму в 8,4 
миллиона рублей. Это то, что необходимо сегодня на 
фронте нашим ребятам. Особое внимание уделяем 
и семьям мобилизованных. На их поддержку из 
районного бюджета выделено 5 миллионов рублей. 
Сумма выплат составила более 3 миллионов. 
Поддержка наших земляков – это одна из важней-
ших задач. Находясь вдали от дома, в сложных 
условиях, им важно знать, что мы думаем о них и 
ждем, – отметил глава Темрюкского района Федор 
Бабенков.
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Весомая поддержка
За 9 месяцев текущего года краевой Фонд развития бизнеса предоставил более 
600 поручительств на сумму свыше 4,7 миллиарда рублей

Объемы гарантийной поддержки дают возможность малым и средним 
предприятиям региона привлекать заемные средства на развитие бизнеса.                   
В этом году они составили более 9,9 миллиарда рублей.

По словам заместителя главы Кубани Александра Руппеля, такие показа-
тели говорят о росте деловой активности и увеличении объемов оказания 
поддержки.

Как считают специалисты Фонда развития бизнеса, благоприятная ситу-
ация складывается из нескольких показателей: нормализация ставок по кре-
дитным продуктам, льготные программы банковского кредитования и др.

В рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство» ведется ра-
бота по упрощению доступа к мерам поддержки: это сокращение пакета до-
кументов и срока рассмотрения заявки, смягчение требований к получателю, 
снижение ставок вознаграждения за получение поручительства.

НАГРАДА

Первый юбилей
Министерство спорта Российской Федерации приняло решение 
отметить памятной медалью тех, кто активно участвовал в под-             
готовке и проведении Олимпиады в Сочи

В 2024 году будет отмечаться юбилей зимних Олимпийских 
и Паралимпийских игр, которые прошли в феврале – марте 
2014-го. Проект награды уже размещен на официальном пор-
тале ведомства.

По официальной информации, памятную медаль будут вру-
чать гражданам РФ и организациям, а также иностранцам, ко-
торые внесли большой вклад в подготовку и проведение зим-
ней Олимпиады.

В проекте уточняется, что иностранцам и гражданам Рос-
сии, живущим в других странах, необходимо направить заявки 
для получения медалей в МИД РФ. Их рассмотрят в ведомстве 
в течение 90 календарных дней. О принятых по награждению 
решениях Минспорта России сообщит в приказе. После его из-
дания памятные медали и удостоверения к ним выдадут пред-
ставителям организаций, которые должны будут передать их 
награждаемым в торжественной обстановке.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Поручение выполнено
Все центральные районные больницы Кубани 
оборудовали современными томографами

Аппараты установили в рамках нацпроекта «Здраво-
охранение».

В 2021 году на Прямую линию с губернатором 
Краснодарского края поступил вопрос о нехватке КТ 
в Мостовском районе. Жителям приходилось ездить 
в соседние города и районы. Глава региона тогда по-
ручил профильным специалистам обеспечить каж-
дую центральную районную больницу Кубани сов-
ременным диагностическим оборудованием.

В том же году для больниц края приобрели              
22 компьютерных аппарата. Еще 18 томографов для 
ЦРБ закупили в 2022-м. В текущем году поручение 
губернатора выполнено в полном объеме.
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Зеленые зоны
В 2023 году на благоустройство парков и скверов 
направили 4 миллиарда рублей

Создание современных зеленых зон в следующем го-
ду обсудили на совещании под руководством губер-
натора Кубани Вениамина Кондратьева.

В планах на 2024-й – обновить 65 общественных 
пространств.

– Чтобы уложиться в сроки, нужно уже сейчас при-
ступать к конкурсным процедурам. Заключить все кон-
тракты до 15 января, и, как только позволит погода, на-
чинать благоустройство, – подчеркнул глава региона.

Он отметил, что за пять лет уже благоустроили 1300 
территорий. Это совершенно другое качество жизни в 
городах и станицах края.

До конца этого года обновят 142 зеленые зоны. Уже 
привели в порядок 106 парков и скверов. На оставших-
ся 36 территориях работы находятся в финальной ста-
дии, готовность составляет 95%. Там завершают уста-
новку малых архитектурных форм и дополнительное 
озеленение, ведут приемку объектов.

Все это стало возможным благодаря програм-
ме «Формирование комфортной городской среды» в 
рамках нацпроекта «Жилье и городская среда». В зе-
леных зонах оборудуют детские и спортивные пло-
щадки, устанавливают беседки и шахматные столы, 
уличное освещение. Высаживают новые деревья и ку-
старники, монтируют систему полива и камеры ви-
деонаблюдения.

СТИХИЯ

Своевременная                                 
помощь
Окончание ноября стало для Кубани большим испыта-
нием. На Черноморское побережье обрушился сильный 
шторм. Его пик пришелся на ночь с 26 на 27 ноября

– Прошедшие выходные были непростыми. На Крас-
нодарский край пришел мощный циклон, который 
принес ливни и ураганный ветер. В некоторых райо-
нах меньше чем за сутки выпала почти месячная нор-
ма осадков. Экстренные службы края в усиленном ре-
жиме ликвидировали последствия непогоды. Стояла 
задача до конца дня вернуть тепло и свет в дома лю-
дей, обеспечить бесперебойную подачу электроэнер-
гии в социальные объекты, – отметил на совещании 
губернатор Кубани Вениамин Кондратьев.

Глава региона поручил профильным комиссиям в 
муниципалитетах в течение трех суток оценить ущерб 
для выплаты компенсаций. Все граждане, которые при-
знаны пострадавшими от стихии, получат единовремен-
ную помощь в размере 10 000 рублей. За частично утра-
ченное имущество власти выплатят до 50 000 рублей на 
человека. Если же имущество было полностью утраче-
но – до 100 000. Также будет выплачено единовремен-
ное пособие гражданам, получившим в результате ЧС 
вред здоровью, с учетом степени тяжести: за средний 
или тяжелый вред – 400 000 рублей, при легких трав-
мах – 200 000.
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Муниципальное 
нормотворчество. 
Главные вопросы

17 и 24 ноября 
департамент внутренней                    
политики администрации                          
Краснодарского края                                                       
в режиме видеоконференц-                    
связи провел обучающие                                          
семинары- совещания                                          
по оказанию методической                   
помощи специалистам                                       
муниципальных                                                     
образований региона                                          
в решении проблемных                                             
вопросов

ткрывая мероприятия, первый заместитель директора департамента вну-
тренней политики краевой администрации Всеволод Нетреба отметил, что 
за годы совместной деятельности снизилось количество выявляемых нару-
шений в принятых и направленных для включения в регистр региона муни-
ципальных актах. Это свидетельствует о результативности проводимой ра-
боты как на краевом, так и на местном уровнях.

О
Текст: Ирина Трошина
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Взаимодействие                                                                        
с прокуратурой

Старший прокурор управления по надзору за 
исполнением федерального законодательст-
ва Прокуратуры Краснодарского края Татьяна 
Буршенко в своем выступлении подчеркнула, 
что одним из важных направлений деятель-
ности органов местного самоуправления яв-
ляется взаимодействие с представителями 
прокуратуры.

– В текущем году территориальными 
прокурорами были приняты меры 
реагирования в отношении 5 тысяч 
муниципальных нормативных актов. 
Чаще всего нарушения происходят                 
в сферах градостроительного и 
земельного законодательства,                             
муниципальной службы и контроля, 
противодействия коррупции, предо-
ставления государственных и муници-
пальных услуг, а также в жилищной                      
и бюджетной отраслях, – отметила 
Татьяна Буршенко.

В ряде районов края муниципалитеты не ре-
гламентировали предоставление таких 
услуг, как утверждение схемы расположения 
земельных участков на кадастровом плане 
территории, направление уведомлений о 
планировании и о завершении сноса объек-
та капитального строительства, заключение 
договора на размещение и установление сер-
витута (публичного сервитута) и другие, ко-
торые предусмотрены земельным законода-
тельством.

При принятии уставов муниципальных 
образований края прокурорами проверяется 
соблюдение требований федеральных зако-
нов от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об               
общих принципах организации местного                 
самоуправления в Российской Федерации» и 
от 21 июля 2005 года № 97-ФЗ «О государ-
ственной регистрации уставов муниципаль-
ных образований». Наибольшее количество 
нарушений связано с непредставлением и не-
своевременным направлением в регистриру-
ющий орган сведений об источнике и о дате 
официального опубликования уставов МО.

Органы прокуратуры помимо осуществле-
ния надзора за законностью действующих 

Снизилось 
число                                
нарушений 
в направленных 
для включения 
в регистр 
региона 
муниципальных 
актах
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нормативных правовых актов участвуют в 
правотворческой деятельности органов мест-
ного самоуправления края на стадии разра-
ботки и принятия документов. В территори-
альных прокуратурах изучено около 20 тысяч 
проектов НПА. На 2 тысячи направлены заме-
чания.

Продолжена работа по оказанию помощи 
муниципалитетам в разработке норматив-
ных правовых актов путем подготовки более 
100 инициативных и модельных проектов, 
направленных в территориальные прокура-
туры края для их последующего внесения на 
рассмотрение в органы местного самоуправ-
ления.

Типичные ошибки

Начальник отдела налогообложения имуще-
ства и доходов физических лиц Управления 
федеральной налоговой службы по Красно-
дарскому краю Антон Дранишников отметил, 
что распространенной ошибкой при приня-
тии нормативных правовых актов является 
нарушение норм статьи 5 Налогового кодек-
са РФ, связанное со вступлением в силу актов, 
которыми ухудшается положение налогопла-
тельщиков (изменение условий предоставле-
ния налоговой льготы или величины ставок 
налога). Таким актам не может придаваться 
обратная сила. А для актов, улучшающих по-
ложение налогоплательщиков, необходимо 
прямое указание на период их действия.

Докладчик также сообщил о том, что 
Минцифры Российской Федерации утвердило 
методику рейтинга выполнения показателей 
эффективности и результативности замести -
те лей высших должностных лиц субъектов РФ, 
ответственных за цифровую трансформа-
цию, в 2023 году.

Один из показателей данной методики – 
доля кадастровых номеров, размещенных в 
привязке к адресам объектов адресации в Го-
сударственном адресном реестре, в их общем 
количестве.

Частые ошибки допускаются органами 
местного самоуправления края при подготов-
ке нормативных документов на присвоение, 
изменение и аннулирование адресов: отсут-
ствует описание местоположения объекта, в 
документе об аннулировании адреса не ука-
зывается дата снятия с кадастрового учета, 
не соблюдаются требования к написанию на-
именований, типов элементов улично-до-
рожной сети и планировочной структуры, к 
нумерации объектов адресации и др.

Антон Дранишников отметил, что основ-
ные недочеты при размещении сведений о на-
именованиях адресообразующих элементов и 
местоположении объектов адресации в Госу-
дарственном адресном реестре связаны с не-
соответствием реквизитов документа сведе-
ниям, указанным в заявке, несовпадением 
кадастровых номеров между заявкой и доку-
ментом, при формировании заявок неверно 
выбран тип документа в реквизитах.

Налоговые изменения
Заместитель начальника отдела анализа до-
ходной базы бюджета управления налоговой 
политики и доходов бюджета Министерства 
финансов Краснодарского края Светлана            
Лебедева сообщила об основных изменениях 
в налоговом законодательстве на 2024 год.

Федеральным законом от 31 июля 2023 
года № 389-ФЗ «О внесении изменений в час-
ти первую и вторую Налогового кодекса РФ, 
отдельные законодательные акты Российской 
Федерации и о приостановлении действия аб-
заца второго пункта 1 статьи 78 части первой 
Налогового кодекса РФ» были внесены по-
правки.

Теперь с 1 января 2024 года уполномочен-
ные органы, осуществляющие муниципаль-
ный земельный контроль, обязаны сообщать 
в налоговый орган информацию о выдаче 
предписания об устранении нарушений обя-
зательных требований к использованию и ох-
ране объектов земельных отношений в связи 
с неиспользованием для сельскохозяйствен-
ного производства земельного участка, отне-
сенного к землям сельскохозяйственного ис-
пользования. Кроме того, им необходимо 
передавать сведения о выдаче предписания 
об устранении выявленных правонарушений 
обязательных требований к использованию 
по целевому назначению (неиспользованием 
по целевому назначению) земельного участ-
ка, предназначенного для индивидуального 
жилищного строительства, ведения личного 
подсобного хозяйства, садоводства или ого-
родничества, в случае выявления факта ис-
пользования такого участка в предприни-            
мательской деятельности. Информация о 
фактах устранения вышеперечисленных на-
рушений обязательных требований к исполь-
зованию и охране объектов земельных отно-
шений либо об отмене предписания об 
устранении указанных нарушений предо-
ставляется.

В части налога на имущество физических 
лиц Светлана Лебедева отметила, что с 1 янва-
ря 2024 года пункт 2.1 статьи 408 Налогового 
кодекса РФ дополняется следующей нормой: 
если налогоплательщик не представил в нало-
говый орган заявление о гибели или уничто-
жении объекта налогообложения, исчисление 
прекращается с 1-го числа месяца гибели или 
уничтожения такого объекта на основании 
сведений, полученных налоговым органом в 
соответствии с Налоговым кодексом РФ и дру-
гими федеральными законами.

Электронный формат

Заместитель начальника отдела по вопросам 
регионального законодательства и регистра-
ции уставов муниципальных образований 
Управления Минюста России по Краснодар-
скому краю Алексей Старокожев рассказал о 
новшествах в законодательстве при реги-
страции уставов МО.

90%
нарушений 
антикорруп-                  
ционных                   
стандартов 
связаны                      
с представле-
нием сведений                         
о доходах                         
и расходах
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За истекший период 2023 года на государ-
ственную регистрацию поступило 132 устава 
муниципальных образований в электронном 
виде. Это превышает показатель предыдущего 
года более чем в 14 раз. Все документы, подан-
ные в электронном виде, приняты в работу.

В статью 47 Федерального закона от 6 ок-
тября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» были внесены суще-
ственные изменения, уточняющие понятия 
«обнародование муниципального правового 
акта» и «официальное опубликование муни-
ципального правового акта». Официальное 
опубликование НПА – это первая публикация 
его полного текста в периодическом печатном 
издании, распространяемом в соответствую-
щем муниципалитете, или первое размеще-
ние его полного текста – в сетевом.

Если речь идет о сетевом издании, то в му-
ниципальном образовании в соответствии с 
Федеральным законом от 9 февраля 2009 года 
№ 8-ФЗ «Об обеспечении доступа к информа-
ции о деятельности государственных органов 
и органов местного самоуправления» необхо-
димо создать один или несколько пунктов под-
ключения к сети «Интернет» в местах, доступ-
ных для их использования неограниченным 
кругом лиц, без применения ими дополни-
тельных технических средств. Это могут быть 
помещения государственных органов, орга-
нов местного самоуправления, государствен-
ных и муниципальных библиотек.

Антикоррупционная                                                  
деятельность
Формирование системы профилактики и 
противодействия коррупции, обеспечение ее 
эффективного функционирования являются 

одними из приоритетных направлений в ра-
боте администрации Краснодарского края.

Об этом рассказал начальник отдела мето-
дического обеспечения профилактики кор-
рупции управления контроля, профилактики 
коррупционных и иных правонарушений ад-
министрации региона Виктор Кравченко.

В соответствии с Национальным планом 
противодействия коррупции на 2021–2024 
годы управлением осуществляется комплекс 
проверочных, организационных, методико-
консультационных и просветительских меро-
приятий антикоррупционной направленности 
во взаимодействии с правоохранительными, 
контрольно-надзорными и иными государст-
венными органами, гражданами и обществен-
ностью. Кроме того, в этом году существенно 
изменилось федеральное законодательство. 
Статья 13 Федерального закона № 273-ФЗ           
«О противодействии коррупции» дополнена 
положениями, которые предусматривают ос-
вобождение физических лиц от ответственно-
сти за несоблюдение требований, ограничений 
и запретов антикоррупционного законодатель-
ства вследствие не зависящих от таких лиц об-
стоятельств.

С учетом указанных изменений целесоо-
бразно внести коррективы в муниципальные 
правовые акты, регламентирующие деятель-
ность соответствующих комиссий по соблюде-
нию требований к служебному поведению му-
ниципальных служащих и урегулированию 
конфликта интересов.

Виктор Кравченко напомнил об упроще-
нии с 1 марта 2023 года порядка декларирова-
ния доходов всеми депутатами представитель-
ных органов муниципальных образований, 
осуществляющими свои полномочия на непо-
стоянной основе, согласно Федеральному за-
кону от 6 февраля 2023 года № 12-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон                   
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Обязательные требования
Заместитель руководителя департамента развития биз-
неса и внешнеэкономической деятельности Краснодар-
ского края Татьяна Гончарова назвала в качестве основ-
ного тренда нормотворчества выстраивание грамотной 
регуляторной политики с применением таких инстру-
ментов, как оценка регулирующего воздействия (ОРВ), 
экспертиза, оценка применения обязательных требова-
ний (ОПОТ), оценка фактического воздействия (ОФВ). 
На региональном уровне создан реестр обязательных 
требований, который позволит предпринимателям уви-
деть четкие правила ведения бизнеса, контрольным (над-
зорным) органам – следить за их соблюдением, а также 
даст отправную точку для их анализа и пересмотра в рам-
ках оценки применения обязательных требований и 
оценки фактического воздействия. На сегодняшний день 
в его формировании участвуют 10 органов по 26 видам 
оценок.

По словам докладчика, обязательные требования 
должны выделяться из нормативных правовых актов та-
ким образом, чтобы четко отражаться в формируемом в 
электронном виде акте проверки в случае выявления их 
несоблюдения. Лицо невозможно привлечь к ответствен-
ности за нарушение обязательного требования, которого 
нет в реестре.

Татьяна Гончарова подчеркнула, что в перспективе ре-
гиональный реестр войдет в федеральную информацион-
ную систему ФГИС «Реестр обязательных требований» и 
будет фундаментом цифрового регламента.

О практических вопросах проведения ОРВ, экспертизы 
и ОПОТ на муниципальном уровне рассказала начальник 
отдела оценки регулирующего воздействия департамента 
развития бизнеса и внешнеэкономической деятельности 
Краснодарского края Наталья Белозорова.

Докладчик отметила необходимость корректировки 
региональной нормативной правовой базы с учетом озву-
ченных Минэкономразвития России основных направле-
ний развития института ОРВ и презентованной данным 

«Об общих принципах организации публичной власти в 
субъектах Российской Федерации» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации».

В своем выступлении докладчик отметил, что 90% на-
рушений антикоррупционных стандартов связаны с пред-
ставлением сведений о доходах и расходах. Нарушения в 
этой сфере зачастую допускаются ввиду небрежного запол-
нения сведений, незнания законодательных норм либо 
ошибочного их толкования.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ РЕЙТИНГ. БЛОКИ ПОКАЗАТЕЛЕЙ И ГРУППЫ РЕГИОНОВ (баллы)

Блок 1 
Механизм проведения 
ОРВ, ОПОТ, ОФВ 
и экспертизы

Блок 2 
Методическое 
и организационное 
сопровождение

Блок 3 
ОРВ и экспертиза 
в органах местного 
самоуправления

Блок 4
Независимая 
оценка

Блок 3. ОРВ и экспертиза в органах местного самоуправления
Систематическое проведение ОРВ проектов муниципальных НПА
Обязательное наличие сводного отчета ОРВ для проектов 
муниципальных НПА
(закрепление требования в НПА ОМСУ)

Систематическое проведение ОПОТ, ОФВ и экспертизы
Размещение информации о проведении ОРВ, ПК 
по проектам муниципальных НПА в открытом доступе

55 18  8 19
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органом Методики формирования рейтинга 
качества проведения ОРВ, ОПОТ, ОФВ и экс-
пертизы в субъектах Российской Федерации 
за 2023 год.

При оценке региона РФ по первому блоку 
показателей – «Механизм проведения ОРВ, 
ОПОТ, ОФВ и экспертизы» – особое внимание 
будет уделяться их нормативному закрепле-
нию.

При этом в части установления сроков дей-
ствия и отлагательных сроков вступления в 
силу НПА, устанавливающих обязательные 
требования, особое внимание обращено не 
только на нормативное закрепление, но и на 
внедрение практики (то есть уже должны 
быть НПА, принятые по новым правилам).

Второй блок показателей «Методическое и 
организационное сопровождение» касается 
систематичности проведения и полноты раз-
мещения информации о процедурах ОРВ, 
ОПОТ, ОФВ и экспертизы, начиная от законо-
дательной базы и заканчивая процедурными 
документами.

Особое внимание уделяется качеству за-
полнения сводных отчетов. Согласно новым 
методическим рекомендациям ОРВ проводит 
разработчик проекта, а сводный отчет – это 
документ, закрепляющий результат анализа.

Отдельно оценивается доля проектов нор-
мативных правовых актов и актов, доработан-
ных по результатам проведения перечислен-
ных процедур.

В третьем блоке основной упор делается на 
оценку нормативного закрепления и система-
тичность проведения ОРВ, ОПОТ, ОФВ и экс-
пертизы. В силу того что эти процедуры носят 
публичный характер, подтвердить, что они ре-
ально проводятся, можно только путем разме-
щения информации в открытом доступе.

Четвертый блок – «Независимая оценка» – 
предусматривает оценку развития института 
ОРВ в регионе (включая муниципалитеты) 
экспертным сообществом по таким критери-
ям, как открытость, актуальность и полнота 
размещения информации, качество работы по 
привлечению заинтересованных сторон к 
участию в обсуждении и учет мнения бизнеса, 
а также доля учтенных замечаний.

Специалистами департамента в рамках 
методического обеспечения готовятся еже-
квартальные обзоры проведения ОРВ, ОПОТ, 
ОФВ и экспертизы на муниципальном уровне, 
в которых обозначаются точки роста и недо-
работки, даются рекомендации.

Наталья Белозорова подчеркнула, что об-
новление системы показателей муниципаль-
ного рейтинга состоялось с учетом нововведе-
ний Минэкономразвития России.

Рекультивация                                                           
закрытых свалок
Начальник отдела обращения с отходами 
производства и потребления Министерства 
топливно-энергетического комплекса и жи-
лищно-коммунального хозяйства Краснодар-

ского края Виталий Скрипник рассказал о 
ходе реализации органами местного само-
управления полномочий в области обраще-
ния с отходами и о перспективах рекультива-
ции закрытых свалок в рамках федерального 
проекта «Генеральная уборка».

В соответствии с Территориальной схемой 
в Краснодарском крае в год образуется около 
2,5 миллиона тонн ТКО при численности на-
селения в 5,7 миллиона человек. В муници-
пальных образованиях организовано около  
40 тысяч мест (площадок) накопления ТКО, 
эксплуатируется более 50 тысяч контейнеров.

Создание и содержание контейнерных 
площадок, размещенных на муниципальной 
земле, – это полномочия органов местного са-
моуправления.

Самый главный аспект – накопления 
твердых коммунальных отходов должны со-
ответствовать требованиям законодательст-
ва РФ в области санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия населения и иного 
законодательства Российской Федерации, а 
также правилам благоустройства муници-
пальных образований.

Контейнерные площадки должны иметь 
подъездной путь, твердое асфальтовое или бе-
тонное покрытие с уклоном для отведения та-
лых и дождевых сточных вод, а также ограж-
дение, обеспечивающее предупреждение 
распространения отходов за пределы площад-
ки. Расстояние до индивидуальных и много-
квартирных жилых домов, детских игровых и 
спортивных площадок – не менее 20 метров, 
но не более 100, до территорий медицинских 
организаций в городах – не менее 25 метров, 
в сельских пунктах – не менее 15.

Для того чтобы реализовывать данные 
полномочия на должном уровне, муниципали-
тетам в рамках программных мероприятий 
необходимо предусматривать средства на со-
здание и содержание площадок, а также на 
приобретение, содержание, дезинфекцию и 
ремонт контейнеров.

По словам Виталия Скрипника, существу-
ет еще одна серьезная проблема – это закры-
тые свалки. На многих из них есть неиспол-
ненные решения судов по обязании их 
рекультивации.

– Это мероприятие – довольно 
дорогостоящее. Есть два пути. Пер- 
вый – если свалка небольшая, новым 
законодательством вводится понятие 
«ликвидация» и осуществляется вывоз 
накопленных отходов на лицензиро-
ванные объекты. Работа будет прово-
диться во взаимодействии с Роспри-
роднадзором по итогам оценки 
накопленного вреда. Второй – если 
объект крупный, его рекультивируют на 
месте, – сказал представитель 
министерства.

Инструментом получения финансирования 
на данные цели является федеральный про-
ект «Генеральная уборка».

Создание                     
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Для участия в программе нужно, 
чтобы свалка:

– не была включена в государственный 
реестр объектов накопленного вреда 
окружающей среде;

– не была расположена на землях 
лесного фонда, землях сельскохозяйст-
венного назначения;

– не имела разработанной проектно-
сметной документации и положительно-
го заключения государственной 
экологической экспертизы на проекты 
рекультивации земель;

– не эксплуатировалась в настоящее 
время;

– не находилась в частной собственно-
сти и не была сдана в аренду;

– не являлась объектом, в отношении 
которого начаты или завершены 
рекультивационные работы.

Главное, на чем акцентировал внимание спи-
кер, – границы земельного участка, отведен-
ного под свалку, должны совпадать с факти-
ческими и иметь категорию земель промыш-
ленности. Положительный опыт участия в 
программе в крае уже имеется – это свалка в 
Кабардинке, рекультивация которой завер-
шается в текущем году.

Помощь детям

Начальник отдела по защите прав и интере-
сов лиц из числа детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, Министер-

ства труда и социального развития Красно-
дарского края Виктория Стратий сообщила, 
что в регионе (краевой закон от 15 декабря 
2004 года № 805-КЗ «О наделении органов 
местного самоуправления муниципальных 
образований Краснодарского края отдельны-
ми государственными полномочиями в облас-
ти социальной сферы») органы местного само-
управления наделены отдельными государст-
венными полномочиями по обеспечению жи-
лыми помещениями детей-сирот в части:

– приобретения, строительства (в том 
числе участия в долевом строительстве) 
жилых помещений и включения их в 
муниципальный специализированный 
жилищный фонд с отнесением их к 
жилым помещениям для детей-сирот;

– предоставления помещений муници-
пального специализированного 
жилищного фонда по договорам найма 
специализированного жилого помеще-
ния для детей-сирот;

– исключения жилых помещений для 
детей-сирот из муниципального 
специализированного жилищного 
фонда и заключения с детьми-сиротами 
договора социального найма в отноше-
нии данных жилых помещений.

В соответствии с региональным законом            
от 3 июня 2009 года № 1748-КЗ «Об обеспече-
нии дополнительных гарантий прав на иму-
щество и жилое помещение детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей, в 
Краснодарском крае» детям-сиротам предо-
ставляются жилые помещения по договорам 
найма специализированных жилых помеще-
ний по месту их жительства в порядке, уста-
новленном уполномоченным органом мест-
ного самоуправления.

Таким образом, в каждом муниципальном 
образовании края должен быть нормативный 
правовой акт, устанавливающий порядок пре-
доставления жилья детям-сиротам.

В текущем году в закон Краснодарского 
края от 3 июня 2009 года № 1748-КЗ внесены 
изменения, которые предусматривают преи-
мущественное право лиц из числа детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей, 
принимавших участие в специальной воен-
ной операции, на обеспечение жилыми поме-
щениями перед другими.

Кроме того, изменения внесены в поря-
док взаимодействия Министерства труда и 
социального развития Краснодарского края и 
органов местного самоуправления региона 
при предоставлении детям-сиротам жилых 
помещений (приказ от 23 сентября 2020 года 
№ 1339).

Органам местного самоуправления необ-
ходимо не позднее 40 рабочих дней с даты по-
ступления информации об участии гражда-
нина в специальной военной операции 
предоставить в министерство труда и социаль-

Обновление 
системы                       
показателей 
муниципаль-
ного рейтинга 
состоялось              
с учетом                   
нововведений 
Минэконом-
развития                  
России
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ного развития края обновленные документы детей-сирот, 
принимавших участие в СВО.

Внимание участников семинара было обращено на по-
правки, внесенные в Федеральный закон от 21 декабря 
1996 года № 159-ФЗ «О дополнительных гарантиях по со-
циальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей». Изменения предусматривают воз-
можность предоставления детям-сиротам выплаты (серти-
фиката) на приобретение жилого помещения в собствен-
ность или для полного погашения кредита по ипотечному 
договору. Размер выплаты на III квартал 2023 года состав-
ляет 5 миллионов 42,1 тысячи рублей.

Регистр муниципальных НПА

Начальник отдела регистра муниципальных норматив-
ных правовых актов управления правового обеспечения, 
реестра и регистра департамента внутренней политики 
администрации Краснодарского края Константин Тели-
цын осветил ряд вопросов, возникающих при выполнении 
полномочий по организации и ведению регистра НПА.

Он подчеркнул, что согласно обзорам практики веде-
ния федерального регистра муниципальных норматив-
ных правовых актов, направляемым Минюстом России 
субъектам Российской Федерации, Краснодарский край 
входит в число регионов с положительным опытом веде-
ния регистра.

При этом были отмечены недостатки, обозначенные в 
указанных обзорах, на которые стоит обратить внимание. 
Это неправильное указание вида муниципального акта 
(иное, инструкция, правила, положение, заключение), 
даты принятия (издания) акта, принявшего муниципаль-
ный акт органа, сведений об источнике официального 
опубликования (обнародования).

Константин Телицын также обозначил ряд нару-                  
шений, которые встречались в муниципальных актах, 
представленных для включения в регистр края в теку-
щем году:

– отсутствие наименования, а также иных реквизи-
тов либо несоответствие наименования муниципаль-
ного акта его тексту;

– отсутствие либо предоставление неполных 
сведений об источнике и дате официального 
опубликования НПА;

– непредставление документов, указанных в 
сопроводительном письме;

– наличие в тексте муниципального акта ссылок на 
утратившие силу законодательные акты;

– юридико-технические неточности, проявляющиеся 
в нарушении нумерации, несогласованности 
различных частей правового документа;

– наличие в тексте одного поселения наименования                          
другого.

Спикер обратил внимание участников семинара на изме-
нения, внесенные в статьи 4, 5 и 7 регионального закона 
от 11 ноября 2008 года 1574-КЗ «О порядке организации 
и ведения регистра муниципальных нормативных право-
вых актов Краснодарского края».

Кроме того, был затронут вопрос определения норма-
тивности муниципальных актов согласно положениям по-
становления Пленума Верховного суда Российской Феде-
рации от 25 декабря 2018 года № 50.

Помимо докладов спикеры       
продемонстрировали участни-
кам наглядные презентации.                   
В оперативном режиме специ-
алисты муниципальных обра-
зований могли задавать инте-
ресующие вопросы. В общей 
сложности в обучающих                        
семинарах приняли участие               
более 1000 человек
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10 января
Краевая клиническая больница № 1 им. С. В. Очапов-
ского получила новый вертолет санавиации.
Воздушное судно «Ансат» отечественного производ-
ства рассчитано на перевозку одного пациента в со-
провождении двух медиков и оборудовано медицин-
ским модулем с мониторингом основных жизненных 
параметров и кислородной поддержкой, в том числе и 
ИВЛ.
В прошлом году санавиация края совершила более 
250 экстренных вылетов.

11 января
Головинский лесопарк в Сочи получил статус особо 
охраняемой природной территории регионального 

значения. Парк расположен на площади более                   
260 гектаров. В его пределах встречаются уникальные 
буково-пихтовые, лавровишневые и сосновые деревья, 
секвойи, естественные каштановые древостои, а также 
грабово-ясеневые породы и другие виды растений.

13 января
В Краснодаре открыли краевой Дом журналистики. 
Он разместился в отреставрированном здании куль-
турного наследия на углу улиц Красноармейской и Го-
голя. Над его восстановлением работали одни из луч-
ших реставраторов России. 
Внутри расположились музей, коворкинг-центр, кон-
ференц-зал для презентаций, пресс-конференций и те-
лемостов.

есмотря на то что уходящий год выдался непростым, Красно- 
дарскому краю удалось не только усилить свою стабильность,            
но и заложить устойчивые основы для дальнейшего развития. 
Санкции не помешали Кубани собрать достойный урожай.                   

Упрочили свои позиции на экономической площадке предприятия               
региона, развивался малый и средний бизнес, благоустраивались                
города и районы.
Темпы импортозамещения на Кубани в 2023 году были выше                        
средне годовых за последние 5 лет. Работа в данном направлении                                       
руководством региона будет продолжена.
Самые важные социальные и экономические события года мы пред-
лагаем вашему вниманию в традиционном итоговом материале

Кубань. 
ИТОГИ–2023

Н
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1 февраля
В станице Анапской археологи обнаружили антич-
ный могильник возрастом в две тысячи лет. Это время 
наивысшего расцвета Римской империи, господство 
которой распространилось и на территорию Северно-
го Причерноморья.

4 февраля
Три кубанских медика стали победителями нацио-
нальной премии «Будем жить». Награды были удосто-
ены главный врач Новороссийского онкологического 
диспансера Михаил Леонов, заведующая отделением 
Клинического онкологического диспансера № 1 Крас-
нодара Алина Шатохина и руководитель хирургиче-
ского отделения Краевой клинической больницы № 1 
им. С. В. Очаповского Грант Забунян.

7 февраля
28 краевых памятников археологии включили в Еди-
ный государственный реестр объектов культурного 
наследия народов РФ. Такое решение приняло Минис-
терство культуры РФ на основании заключений исто-
рико-культурных экспертиз.

12 февраля
Кубань вошла в пятерку регионов по продвижению 
нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы». Рейтинг составлен Минэкономразви-
тия РФ совместно с Корпорацией развития МСП.

14 февраля
В Москве стартовал марафон «Муниципальный диа-
лог», организованный Всероссийской ассоциацией 
развития местного самоуправления. Его цели: объе-
динить муниципальное сообщество страны, обме-
няться опытом, совместно выработать управленче-
ские решения, которые в дальнейшем можно было бы 
тиражировать на многие регионы.

20 февраля
На Кубани открылись общественные онлайн-прием-
ные проекта «Судьба солдата». Теперь жители края 
могут обратиться с запросом об установлении судьбы 
своих родственников, погибших или пропавших без 
вести в годы Великой Отечественной войны, на сайте 
ассоциации «Кубаньпоиск».

16 марта
Состоялось первое после пандемии заседание Коор-
динационного Совета ассоциаций регионов юга Рос-
сии в Нальчике. Модератором мероприятия выступил 
председатель Совета Олег Наумкин.

20 марта
Краснодарский край занял первое место в России по 
количеству поддержанных кинопроектов. Только в 
2022 году прошли съемки более 35 фильмов. Это луч-
ший показатель в стране.

21 марта
Две воинские части Кубани в соответствии с Указом 
Президента России за массовый героизм и отвагу, 
стойкость и мужество, проявленные в боевых дейст-
виях, удостоены почетного наименования «гвардей-
ские»: 77-я гвардейская зенитная ракетная бригада и 
960-й гвардейский штурмовой авиационной полк.

31 марта
24 медали получили вузы Кубани на Московском               
международном салоне «Архимед». По итогам меро-
приятия 9 проектов удостоены золотых наград,                   
11 – серебряных и 4 – бронзовых.
В число золотых призеров вошли пять проектов               
Кубанского государственного технологического            
университета, три – Кубанского государственного 
университета и один – Кубанского государственного 
аграрного университета им. И. Т. Трубилина.

13 апреля
Краснодарский край удостоен золотого диплома               
первой национальной премии «Умный город». На 
конкурсе было представлено свыше 200 проектов                                
из 51 региона России.

15 апреля
Состоялось торжественное награждение победителей 
интернет-викторины «Местное самоуправление в Рос-
сии и Краснодарском крае», которая проводилась по 
инициативе ассоциации «Совет муниципальных обра-
зований Краснодарского края». В ней приняли учас-
тие более 4 тысяч школьников. Победителей награди-
ли памятными призами, дипломами и грамотами.

20 апреля
Президент России Владимир Путин провел заседание 
Совета по развитию местного самоуправления. На 
мероприятии глава государства утвердил новый со-
став Совета, а также его президиума. В состав струк-
туры и президиум вошла глава Новопавловского сель-
ского поселения Белоглинского района Краснодар-
ского края Лариса Склярова.

8 мая
Геленджику присвоили звание «Город воинской доб-
лести».
Инициатива исходила от ветеранов и общественно-
сти муниципалитета. В течение 15 лет они по крупи-
цам собрали доказательства того, что город достоин 
этого гордого звания. Геленджик был надежной базой 
поддержки героической Малой земли и одновремен-
но госпиталем, где врачи возвращали к жизни ране-
ных советских солдат.

15 мая
9 краевых памятников археологии получили статус 
объектов культурного наследия федерального значе-
ния. Минкультуры РФ внесло курганы Успенского 
района и Армавира в Единый реестр объектов куль-
турного наследия народов России.

23 мая
Краснодарский край вошел в Топ-10 по уровню разви-
тия государственно-частного партнерства. Лидерами 
рейтинга стали регионы, ранее не входившие в Топ-5 
субъектов РФ. Таких результатов позволила достичь 
успешная работа по запуску и последующей реализа-
ции крупных проектов ГЧП местными властями.

25 мая
Главный врач Краевой клинической больницы № 1 
им. С. В. Очаповского Владимир Порханов получил 
Большую золотую медаль Российской академии наук. 
Почетной награды он удостоен за вклад в развитие то-
ракальной и сердечно-сосудистой хирургии.
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27 мая
Два города Кубани стали лидерами всероссийского 
рейтинга по уровню развития государственно-част-
ного партнерства. Новороссийск занял 1-е место, а Ар-
мавир – 2-е. Муниципалитеты показывают хорошую 
динамику развития во многих отраслях экономики.

30 мая
Краснодарский край и негосударственный институт 
развития «Иннопрактика» заключили соглашение о 
развитии аграрного образования. Предприятия Куба-
ни участвуют в испытаниях инновационных биопре-
паратов «Иннагро».

30 мая
На Кубани открылся региональный филиал фонда 
«Защитники Отечества». Организация занимается 
комплексным сопровождением ветеранов специаль-
ной военной операции и семей погибших бойцов, со-
действием в получении всех полагающихся мер под-
держки.

31 мая
Беспилотник «Оса» кубанской IT-компании стал луч-
шим в России. Команда Научно-производственного 
предприятия «МВС» победила во Всероссийском кон-
курсе передовых методик производства и эксплуата-
ции малых беспилотных воздушных судов.

6 июня
Главы пяти городов и районов Кубани получили ди-
пломы Правительства РФ за победу во Всероссийском 
конкурсе «Лучшая муниципальная практика». Общий 
призовой фонд составил 88,2 миллиона рублей. В пя-
терке победителей Усть-Лабинское городское поселе-
ние, Бриньковское сельское поселение Приморско-
Ахтарского района, Лабинское городское поселение, 
Нововеличковское сельское поселение Динского рай-
она и город Новороссийск.

17 июня
Делегация Краснодарского края заключила соглаше-
ния на 310 миллиардов рублей на XXVI Петербург-
ском международном экономическом форуме.

27 июня
Свое 17-летие отметила ассоциация «Совет муници-
пальных образований Краснодарского края». За пле-
чами – плодотворная работа по укреплению межму-
ниципального взаимодействия, представлению инте-
ресов территорий Кубани на краевом и федеральном 
уровнях.

27 июня
Краевая клиническая больница № 1 им. С. В. Очапов-
ского заняла первое место среди медорганизаций 
России по количеству торакальных операций. Резуль-
таты озвучили на XII Международном конгрессе «Ак-
туальные направления современной кардио-тора-
кальной хирургии» в Санкт-Петербурге.
На сегодняшний день Краснодарский край занимает 
третье место среди регионов России по числу выпол-
ненных торакальных операций.

29 июня
Ассоциация «Совет муниципальных образований 
Краснодарского края» заключила соглашение о со-

трудничестве с прокуратурой региона. Взаимодейст-
вие предусматривает обмен информацией, осущест-
вление мер, направленных на повышение качества 
муниципальных нормативных правовых актов.

11 июля
Краснодарский край завоевал одну из главных на-
циональных промышленных премий России –              
«Молодой промышленник года». Ее удостоен учре-
дитель Северо-Кавказского завода металлокон-
струкций. Также в Топ-100 лауреатов премии вошли 
представители предприятий 47 регионов, в том чис-
ле Кубани.

24 июля
Три муниципалитета Краснодарского края победили 
во Всероссийском конкурсе лучших проектов созда-
ния комфортной городской среды – это Армавир,                
Тамань и Кореновск. Муниципалитеты получат более 
360 миллионов рублей из федерального бюджета на 
реализацию проектов благоустройства в течение 
2024–2025 годов.

7 августа
14 миллионов 300 тысяч тонн составил вес кубанско-
го каравая. Наилучших результатов по сбору урожая 
добились хлеборобы Приморско-Ахтарского, Красно-
армейского и Тбилисского районов.

15 августа
Пять кубанских памятников археологии включили в 
Единый государственный реестр объектов культур-
ного наследия народов Российской Федерации. Ста-
тус получили курганные группы на территории Ар-
мавира.

18 августа
В Лабинске прошел большой экологический фести-
валь – «ЭКО-ФЕСТ». В рамках мероприятия состоя-
лись тематические лекции о сборе и переработке му-
сора и практические мастер-классы. В фестивале при-
няли участие специалисты из Абинского, Апшерон-
ского, Гулькевичского, Успенского, Белореченского, 
Курганинского, Мостовского и Отрадненского райо-
нов и Армавира.

1 сентября
В День знаний в Краснодарском крае свои двери     
распахнули 9 новых школ. Здания, рассчитанные в 
общей сложности на 8550 мест, открылись в Крас-
нодаре, Новороссийске, Крыловском и Северском 
районах.

5 сентября
Краснодарский край стал лидером по числу трудо-
устроенных на Всероссийской ярмарке «Работа Рос-
сии». Карьерные консультанты Кубани помогли най-
ти работу более чем 9 тысячам жителей. Это лучший 
результат в стране.

26 сентября
Выпускникам-стобалльникам Краснодарского края 
выплатят по 100 тысяч рублей. Премию получат ку-
банцы, поступившие в высшие учебные заведения ре-
гиона с высокими результатами Единого государ-
ственного экзамена. В этом году максимальные                 
100 баллов на ЕГЭ набрали 282 ученика.
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5 октября
В Новопавловском сельском поселении состоялся         
XV Межрегиональный фестиваль территориального 
общественного самоуправления. Он собрал более 
200 участников со всей страны: Краснодарского, 
Ставропольского и Пермского краев, Архангельской 
и Ростовской областей, республик Крым, Калмыкия, 
Кабардино-Балкария и Северная Осетия – Алания.

16 октября
Президент РФ Владимир Путин открыл участки феде-
ральной трассы М-4 «Дон» в районе Геленджика.
Построен комплекс транспортных развязок протя-
женностью в 9 километров.
Это позволило существенно снизить время поездок 
пассажиров и перевозки грузов, вывести из города 
транзитный транспорт, следующий в Новороссийск. 
Кроме того, удалось улучшить экологическую обста-
новку в близлежащих населенных пунктах: Дивно-
морское, Виноградное и Кабардинка.

17 октября
Краснодарский край занял первое место по произво-
дительности труда в России. Сейчас в нацпроекте 
«Производительность труда» участвуют 218 кубан-
ских предприятий.

4 ноября
В День народного единства в Москве на Междуна-
родной выставке-форуме «Россия» открылся стенд 
Краснодарского края. На выставке презентованы 
главные достижения страны за последние 20 лет                  
из всех регионов. Кубань представила инновации в 
промышленности, сельском хозяйстве, санаторно-          
курортной отрасли, образовании, здравоохранении, 
культуре и спорте. Выставка продлится до 12 апреля 
2024 года.

10 ноября
5 миллиардов рублей направил Краснодарский край 
на поддержку военнослужащих, принимающих учас-
тие в специальной военной операции, и их семей. В 
регионе реализуется весь спектр мер социальной под-
держки. Решаются бытовые и иные вопросы. Как и в 
прошлом году, каждый ребенок участника СВО к Но-
вому году получит по 20 тысяч рублей.

11 ноября
17,5 миллиона человек посетили курорты Краснодар-
ского края за 10 месяцев этого года. Больше всего от-
дыхающих побывало в Сочи, Геленджике и Анапе.

13 ноября
Всероссийская ассоциация развития местного                
са моуправления по поручению Президента РФ                         
Вла димира Путина учредила муниципальную пре-
мию «Служение».

Она будет присваиваться командам и людям за осо-
бый вклад в развитие муниципальных образований и 
повышение качества жизни граждан.

17 ноября
Краснодарский край стал лучшим в стране по реали-
зации Стратегии государственной политики в отно-
шении российского казачества.

21 ноября
15 ключей от тракторов получили девять районов 
края. Это знаковое событие произошло на междуна-
родном форуме сельхозтехники, оборудования и ма-
териалов «ЮГАГРО–2023». Трактора получили Коре-
новский, Усть-Лабинский, Апшеронский, Гулькевич-
ский, Крымский, Лабинский, Отрадненский, Туап-
синский и Успенский районы.

23 ноября
Более 117 миллиардов рублей субсидий получат горо-
да и районы Краснодарского края в 2024 году. Средст-
ва позволят возводить социальные учреждения, объ-
екты коммунальной инфраструктуры. Также увели-
чатся дотации на инициативное бюджетирование – 
до 1 миллиарда рублей.

24 ноября
Победителями «Большой перемены» стали 22 студен-
та из Краснодарского края. Девять будущих выпуск-
ников колледжей региона получили по 1 миллиону 
рублей, 13 учащихся младших курсов – по 200 тысяч. 
Еще 34 кубанских студента стали призерами. Им вру-
чили от 100 до 200 тысяч рублей.

4 декабря
Состоялась Прямая линия с губернатором Краснодар-
ского края Вениамином Кондратьевым. Поступило 
свыше 10 тысяч вопросов. Глава региона общался с 
жителями более четырех часов. В прямом эфире уда-
лось обсудить свыше 30 обращений.

6 декабря
Ассоциация «Совет муниципальных образований 
Краснодарского края» подписала соглашение о 
межмуниципальном сотрудничестве и взаимодейст-
вии с ассоциацией «Совет муниципальных образова-
ний Херсонской области», которая создана в ноябре 
текущего года.

9 декабря
Состоялось торжественное награждение победителей 
интернет-викторины «Конституция Российской Феде-
рации – 30 лет». Викторина проводилась по инициати-
ве ассоциации «Совет муниципальных образований 
Краснодарского края». В этом году в ней приняли учас-
тие более 1000 школьников. Победителей наградили 
памятными призами, дипломами и грамотами.
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ЮРИДИЧЕСКАЯЮРИДИЧЕСКАЯ  
АЗБУКААЗБУКА

Электронная версия

По общему правилу уполномоченный пред-
ставитель налогоплательщика-организации 
осуществляет свои полномочия на основа-
нии доверенности, выдаваемой в порядке, 
установленном гражданским законодатель-
ством.

Доверенность может быть создана в фор-
ме электронного документа, подписанного 
электронной подписью доверителя. При этом 
такая доверенность применяется как еще 
один способ создания (совершения) доверен-
ностей, не оказывает влияния на процесс 
приема от уполномоченных представителей 
налогоплательщиков налоговой и бухгалтер-
ской отчетности по ТКС, отличного от оказы-
ваемого доверенностями, совершенными            
на бумажных носителях, и не предполагает 
их отмену.

Внедрение электронной доверенности при 
осуществлении электронного документообо-
рота с налоговыми органами не предполагает 
оснований прекращения действия доверен-
ностей, установленных гражданским законо-
дательством. Также, как указывает ФНС Рос-
сии, при этом прекращение использования 
квалифицированных сертиф икатов сотрудни-

ков юридических лиц или замена квалифици-
рованной электронной подписи уполномочен-
ного представителя в рамках действующей до-
веренности не являются основаниями для 
прекращения ее действия.

Жилье – молодым

14 ноября в Госдуму РФ внесен законо-
проект о дополнительных мерах поддержки 
молодых семей в целях улучшения их 
жилищных условий. Документ предусмат-
ривает два вида поддержки: предостав-
ление беспроцентного целевого займа                             
на приобретение или строительство 
жилого помещения со сроком погашения                        
до 25 лет и предоставление льготной 
процентной ставки по кредитному договору 
(договору займа) – не более 5% годовых –                                                             
на приобретение (строительство) жилья.

Поддержка предусмотрена только для мо-
лодых семей, в которых возраст каждого из су-
пругов, граждан РФ, либо одного родителя в 
неполной семье не превышает 35 лет. При 
этом первая мера (беспроцентный заем) рас-
считана только на молодые многодетные се-
мьи, имеющие трех и более детей, младший из 
которых не достиг возраста 18 лет. А вторая 

ПРЕДЛАГАЕМ ВАМ 
НАИБОЛЕЕ ИНТЕРЕСНЫЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ                                                              
НОВОВВЕДЕНИЯ В ОБЛАСТИ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ, СОЦИАЛЬНОЙ 
И ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ, 
А ТАКЖЕ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЖИЛЬЕМ

Инвестиционный 
налоговый                     
вычет – один 
из механизмов 
поощрения                         
инвестиционной 
активности
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(льготная ипотека) – на все остальные молодые семьи, 
имеющие одного и более детей, не достигших совершен-
нолетия. При этом речь идет только о семьях, признанных 
нуждающимися в улучшении жилищных условий в поряд-
ке, который должно определить Правительство РФ.

Финансировать предоставление поддержки планирует-
ся за счет средств федерального бюджета, бюджетов субъ-
ектов РФ и местных (муниципальных) бюджетов путем 
возмещения недополученных доходов юридическим ли-
цам, выдающим беспроцентные займы, а также кредит-
ным организациям, предоставляющим льготную ипотеку.

Кроме того, в законопроекте говорится о:

праве региональных и муниципальных органов 
власти устанавливать дополнительные меры 
поддержки молодых семей за счет средств своих 
бюджетов;

праве органов местного самоуправления разраба-
тывать и реализовывать муниципальные жилищные 
программы для молодых семей;

оказании дополнительных мер поддержки малоиму-
щим молодым семьям в реализации их права на 
жилище в приоритетном порядке;

организации учета молодых семей, имеющих право 
на дополнительные меры поддержки.

Как отмечается в пояснительной записке к законопроек-
ту, в большинстве случаев молодые семьи не могут полу-
чить доступ на рынок жилья без бюджетной поддержки. В 
случае одобрения инициативы рассматриваемые нормы 
вступят в силу с 1 января 2024 года. Ожидается, что они 
будут способствовать улучшению социального положе-
ния молодых семей и, как следствие, положительно по-
влияют на уровень рождаемости в стране.

Инвестиционный вычет

Правительство выделило дотации регионам на компен-
сацию по инвестиционным налоговым вычетам.

В 2023 году на частичную компенсацию выпадающих 
доходов региональных бюджетов от применения инвести-
ционного налогового вычета из федерального бюджета бу-

дет направлено более 2,6 млрд рублей. Распоряжение об 
этом подписал председатель Правительства РФ Михаил 
Мишустин.

Инвестиционный налоговый вычет – один из механиз-
мов поощрения инвестиционной активности. В тех регио-
нах, где он действует, предприниматели могут уменьшить 
размер налога на прибыль, уплачиваемого в региональ-
ный бюджет.

Выделенные новым распоряжением Правительства 
средства будут распределены между 32 российскими реги-
онами, где внедрена система поддержки новых инвестици-
онных проектов «Региональный инвестиционный стан-
дарт» и предприниматели пользуются таким налоговым 
вычетом. Это республики Адыгея, Башкортостан, Даге-
стан, Калмыкия, Северная Осетия – Алания, Тыва, Удмур-
тия, Краснодарский, Пермский, Приморский, Ставрополь-       
ский и Хабаровский края, Белгородская, Владимирская, 
Волгоградская, Калужская, Кемеровская, Костромская,  
Липецкая, Московская, Мурманская, Нижегородская,           
Новгородская, Орловская, Ростовская, Рязанская, Самар-
ская, Свердловская, Смоленская, Тверская, Тульская и             
Челябинская области.

Территории, предоставляющие бизнесу возможность 
пользоваться инвестиционным налоговым вычетом, могут 
получить до 200 млн рублей за каждую компанию. При 
этом организация не должна быть связана с игорным биз-
несом, добычей полезных ископаемых, финансами или 
страховой деятельностью.

Вопрос о выделении финансирования был рассмотрен 
и одобрен на заседании Правительства 16 ноября. Благо-
даря такому инструменту, как инвестиционный налого-
вый вычет, компании сокращают расходы на приобрете-
ние и модернизацию основных средств, снижают затраты 
на проект и могут быстрее его осуществить.

Социальная газификация

Правительство продолжает совершенствовать меры 
поддержки льготных категорий граждан в рамках соци-
альной газификации. Теперь льготники смогут быстрее      
и удобнее рассчитываться с газовыми компаниями.

С февраля 2023 года государство частично субсидирует 
льготнику расходы по проведению газа по участку и под-
ключению его к дому. Сумма такой субсидии составляет не 
менее 100 тыс. рублей.

ГЛАВАМ О ГЛАВНОМ
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До сих пор льготники могли потратить большую часть 
субсидии на оплату лишь 50% стоимости работ по подклю-
чению дома к газовым сетям. Так, например, при общей 
стоимости работ, равной 150 тыс. рублей, гражданин пер-
вым платежом вносил из средств субсидии 75 тыс. Второй 
платеж включал в себя оставшуюся часть субсидии и соб-
ственные средства человека. При этом для того, чтобы по-
лучить оставшуюся часть субсидии, нужно было обращать-
ся в региональные органы власти повторно.

Теперь по договоренности гражданина и газораспре-
делительной компании процентное соотношение опла-              
ты работ может быть изменено и сумма первого плате-               
жа может включать в себя весь объем предоставленной 
субсидии.

Возможность воспользоваться средствами субсидии по 
новым правилам будет у всех льготников, участвующих в 
программе социальной газификации.

Эти меры позволят оперативнее предоставлять госу-
дарственную помощь большему числу льготников и реали-
зовать поручения Президента РФ по социальной газифи-
кации в полном объеме.

В 2023 году на субсидии для льготников в рамках                    
социальной газификации выделено более 1,5 млрд рублей. 
Это даст возможность оформить свыше 18 тыс. договоров 
между льготниками и газораспределительными организа-
циями.

Программа социальной газификации была запущена в 
2021 году по поручению Президента РФ. Благодаря ей у 
россиян появилась возможность бесплатно провести газ до 
границ своих участков. Льготным категориям граждан го-
сударство помогает подвести газ к домам.

Инвестиционная политика

Правительство расширило перечень современных тех-
нологий для заключения специальных инвестиционных 
контрактов.

Документ пополнился еще 69 позициями. В обновлен-
ный перечень вошли технологии, которые могут приме-
няться, в том числе, в медицине и фармацевтике, химиче-
ской и радиоэлектронной промышленности, а также в 
энергетическом машиностроении и металлургии.

Среди таких технологий – производство цифровой эн-
довидеосистемы высокой четкости, которая поможет по-
высить достоверность диагностики и качество лечения па-
циентов. В перечень вошли технологии производства 
армированных сосудистых протезов и приборов для ран-
ней диагностики и лечения злокачественных опухолей, 
технологии на базе искусственного интеллекта и анализа 
больших данных для ранней диагностики и контроля лече-
ния сердечно-сосудистых заболеваний, технологии созда-
ния автоматических портативных анализаторов, которые 
позволят проводить анализы и получать их результаты вне 
лаборатории – например, в полевых условиях, в кабинете 
врача, дома у пациента.

Также в обновленный перечень включены технологии 
производства высокочистого диоксида кремния, супераб-
сорбирующих полимеров, ветроэнергетических установок 
большой мощности, шаровых опорных частей на основе 
полимеров для мостовых сооружений.

В новом формате механизм специального инвестици-
онного контракта действует с конца 2020 года. Он позво-
ляет привлекать крупные частные капиталовложения в 
разработку инновационных решений и создание высоко-
технологичных производств для выпуска конкурентоспо-
собной отечественной продукции.

В рамках механизма СПИК инвестор в предусмотрен-
ные контрактом сроки обязуется реализовать инвестици-
онный проект по внедрению или разработке и внедрению 
современной технологии для освоения на ее основе серий-
ного производства промышленной продукции на террито-
рии России.

Государство со своей стороны гарантирует такому ин-
вестору выгодные, понятные и неизменные условия для 
вложений, в том числе налоговые льготы и особые условия 
аренды земли без проведения торгов. Контракты заключа-
ются на срок до 15 лет, если вложения в проект не превы-
шают 50 млрд рублей. При большей сумме период дейст-
вия соглашения может быть увеличен до 20 лет.

С 1 января 2024 года вступят в силу 
дополнительные меры поддержки 
молодых семей при покупке жилья

В 2023 году на субсидии для льготников 
в рамках социальной газификации выделено более 

1,5 млрд рублей
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В волшебство хочется верить каждому, 
независимо от того, сколько человеку лет. 
При Усть-Лабинской городской 
детской библиотеке – филиале № 2 
создан кукольный театр «Тили-Бом», 
который быстро завоевал популярность 
и любовь зрителей.
Артисты настолько ярко 
демонстрируют свои таланты, 
что в их руках куклы как будто оживают
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ПРИЗВАНИЕ

ы думали над тем, как привлечь детей  
в библиотеку, пробудить и развить 
интерес к чтению, превратить встречу с 
книгой в праздник. Чтобы помимо книг, 
она сопровож далась каким-то действи-
ем. Поэтому постоянно создавали 
дополнительный антураж мероприяти-
ям: будь то поделка, сделанная своими 
руками, или мягкая игрушка. Это 
всегда нравилось детям, – отмечает 
заведующая городской детской 
библиотекой Ольга Бородина.

Как-то раз одна из читательниц принесла 
в библиотеку несколько пальчиковых и пер-
чаточных кукол. Сотрудникам удалось заин-
тересовать детей, и они стали чаще прихо-
дить, чтобы поиграть с ними. По воскресеньям 
проходили громкие чтения, которые сопрово-
ждались сюжетными играми и инсценировка-
ми с использованием кукол. Затем были орга-
низованы экспромт-показы сказок. Благодаря 
спонсорам была изготовлена настольная шир-
ма. Желающих поучаствовать становилось 
все больше. После этого сотрудники задума-
лись о создании кукольного театра в детской 
библиотеке.

Театральный старт

В конце 2018 года был разработан проект «Ку-
кольный театр детской книги», а в 2019-м со-
стоялось его открытие. Для читателей все на-
чалось с урока, где ребята знакомились с 
историей кукольных театров, узнали о разно-
образии видов кукол, а затем попробовали 
сами стать кукловодами.

Помогли им в этом пальчиковые и перча-
точные куклы, которые появились в библио-
теке благодаря благотворительному фонду 
«Вольное Дело». По словам специалистов уч-
реждения, приобрести реквизит оказалось де-
лом непростым. Они пересмотрели огромное 
количество ассортимента, прежде чем отдали 
предпочтение магазину в Санкт-Петербурге. 
Для сотрудников было проведено обучение 
основам кукловодства.

–М
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Идея создания театра 
и воплощение ее                
в реальность при-
надлежат заведую-
щей библиотекой                       
Ольге Бородиной            
и сотрудникам 
учреждения:                     
Елене Олейник, 
Оксане Фроловой, 
Марии Шмидт, 
Евгении Терещенко                
и Антонине                    
Горивенко
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В конце 2019 года состоялась премьера 
«Новогодней сказки». Подготовка проходила 
два месяца. Посмотреть постановку пришли 
более 250 человек.

А со спектаклем «Кот и лиса» кукольный 
театр «Тили-Бом» уже отправился на гастро-
ли в школу № 35 Усть-Лабинска, где собрал                    
85 юных зрителей. Всего в 2019 году состоя-
лось 7 спектаклей.

Творческий союз

Идея создания театра и воплощение ее в ре-
альность принадлежат заведующей библио-
текой Ольге Бородиной и сотрудникам уч-
реждения: Елене Олейник, Оксане Фроло-
вой, Марии Шмидт, Евгении Терещенко и 
Антонине Горивенко. Каждый из них – идей-
ный вдохновитель и инициатор самых сме-
лых проектов.

О коллективе Ольга Бородина рассказыва-
ет с особой теплотой, и с удовольствием отме-
чает, что коллег связывают дружеские отно-
шения и им комфортно работать друг с 
другом.

– Они всей душой болеют и пережи-
вают за каждого ребенка. У нас 
царит особая атмосфера тепла и 
уюта, где каждый чувствует себя как 
дома. Наверное, поэтому ребятам   
хочется приходить сюда снова.                         
В спектаклях участвуют не только 
дети, но и сотрудники. Мы всегда на 
подхвате – не только подаем куклу и 
реквизит, но и помогаем актерам, 
если у них уже  не хватает рук, –        
говорит заведующая библиотекой.

Для каждого спектакля изготавливаются 
свои декорации. Они создают образ того мес-
та и времени, к которым относится действие 
постановки. За 5 лет собралось большое ко-
личество реквизита и кукол.

По словам Ольги Бородиной, представле-
ния проходили не только в детских садах и 
школах Усть-Лабинска – «Тили-Бом» выезжал 
со спектаклями и в Краснодар. Но пандемия 
коронавируса внесла серьезные коррективы в 
деятельность театра. Работа с артистами про-
водилась в онлайн-режиме. Премьеры прохо-
дили в видеоформате и размещались на сайте 
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детской библиотеки в разделе «Кукольные 
спектакли». С началом 2021 года зрителей по-
здравили новым видеоспектаклем «Как-то раз 
под Новый год». Его премьера прошла накану-
не новогодних праздников и собрала более 
1000 просмотров.

Неделя детской книги открылась теа-
трализованным представлением «Большое            
литературное путешествие», которое про-
должилось спектаклем «А я сказку покажу», 
собравшим воедино многих сказочных                
героев.

В Международный день защиты детей со-
стоялась премьера спектакля «Муха-Цокотуха 
на новый лад». Она собрала в социальных            
сетях около 800 просмотров. А постановку                 
«И дуб зеленый, и рыбка золотая», приурочен-
ную к Пушкинскому дню в России, посмотре-
ло более 1000 человек. С этим спектаклем те-
атр «Тили-Бом» впервые принял участие в 
межмуниципальном онлайн-фестивале ку-
кольного искусства «Золотой ключик», кото-
рый был организован Центральной детской 
библиотекой Гулькевичского района.

Юные артисты

14-летняя Ксения Горивенко в театре с мо-
мента его создания. Часто приходила в би-
блиотеку за книгами, и ей предложили поу-
частвовать в постановке. Впервые девочка 
приняла участие в спектаклях «Случай в 
лесу» и «Владушка» по книгам кубанской пи-
сательницы Ларисы Степановой, когда учи-
лась в 4 классе.

Ксюша помнит первые впечатления, кото-
рые испытала. Ей очень понравилось, но были 
сомнения, сможет ли она дальше участвовать 
в спектаклях. Девочка переживала, что у нее 

не получается. Не могла побороть страх и вол-
нение. Тогда на помощь пришли педагоги-на-
ставники. Получив их поддержку, Ксения об-
рела уверенность в своих силах, и с тех пор все 
постановки с ее участием зрители восприни-
мали на ура.

Валерии Соленовой – 13 лет. Она занима-
ется в кукольном театре два года.

– Моя старшая сестра Диана была 
участницей первого состава. У нее              
так здорово получалось управлять 
куклами под громкие аплодисменты, 
которые переходили в овации, что мне 
тоже захотелось играть в театре, –      
вспоминает девочка.

Первый спектакль, в котором сыграла Вале-
рия, был о финансовой грамотности – «Как 
сорока карту потеряла». Интересно и весело 
артисты смогли познакомить ребят с миром 
финансов – учили их сберегать деньги и пра-
вильно использовать собственные средства. 
Лере доверили быть совой. Она так серьезно 
подошла к подготовке к спектаклю, что выу-
чила весь текст. Девочка чувствовала всю от-
ветственность за свою роль, а после премье-
ры ей даже казалось, что она могла сыграть 
лучше. В ее репертуаре есть спектакль «Кот-
наоборот», где она была в образе собаки.

13-летние Ульяна Козлова, Рузанна Тамра-
зян и Роман Полежака в прошлом году тоже 
стали постоянными артистами театра.

– Наш класс часто посещает библиоте-
ку. На одном из мероприятий мы 
узнали, что можно записаться в 
кукольный театр. Помню, что нужно 
было выучить несколько сценок, а 
затем сыграть их. И мне очень понра-
вилось. Когда нам удается рассмешить 
малышей и они хлопают в ладоши – это 
вдвойне приятно, – делится Ульяна 
Козлова.

Девочка сыграла пока в одном спектакле, но 
в нем было несколько сценок и персонажей: 
бабушка, девочка и первоклассник. Особен-
но ей понравилась роль бабушки. Она научи-
лась мастерски перевоплощаться в своих ге-
роев и менять голос. По словам Ульяны, она 
общительная и открытая, со всеми находит 
общий язык. Поэтому ей нравится выступать 
на публике.

Как вспоминает руководитель кукольного 
театра «Тили-Бом» Елена Олейник, когда был 
объявлен набор артистов, Роман Полежака 
пришел в числе первых.

– Его даже не пришлось уговаривать. 
Мы так обрадовались, что у нас 
теперь есть актер, который сможет 
играть мужские роли. Казалось, что он 
был здесь всегда. На первый взгляд 
Рома скромный, но это не так.                       
Он оказался заводным, общительным 
и артистичным. Одним из тех, кто 

После спектакля 
ребята выходят               
на поклон. 
Чувствуется,                   
они смущаются, 
но, когда                        
видят реакцию 
зрителей                         
и слышат                    
аплодисменты, 
раскрепощаются

ИСКУССТВО
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может объединить детей, устроить 
танцы и завести ребят в хоровод. 
Свои роли Роман играет безупречно. 
Когда ему предложили примерить на 
себя роль актера тростевой куклы,                 
он мастерски справился с задачей                 
и привел в движение и голову, и руки 
персонажа, – отмечает руководитель 
театра.

Стоит подчеркнуть, что каждый герой  тре-
бует персонального образа и характера.               
Ребята вкладывают в роли свои качества и 
идеи.

– Поначалу я не была согласна                     
с некоторыми ролями. Казалось,                    
что такой персонаж, как бабушка,               
мне не подходит. Помню, как спорили             
с ребятами и вносили изменения                  
в сценарий, менялись ролями. Когда 
стало получаться, оказалось неважным, 
какую роль исполнять. Главное – сам 
процесс. На репетициях мы всегда 
весело проводим время. Если в тексте 
рассмешили какие-то слова или ребята 
рассказали забавную историю,                        
то можно посмеяться, а потом опять 
встать за ширму, – говорит Рузанна 
Тамразян.

По словам руководителя кукольного театра, 
Рузанне в выразительности ее персонажей 
помогает громкий поставленный голос.

– Считаю, что все дети талантливы. 
Когда ребятам приходится по каким-то 
обстоятельствам покинуть театр, мы 
вспоминаем их с особой теплотой. 
Приходят другие, которых мы также 
ценим и любим, – рассказывает Елена 
Олейник.

В мире игрушек

В кукольном театре волшебство начинается 
уже с порога. Яркие декорации и костюмы, 
музыкальное сопровождение... Ребята при-
ходят в восторг не только от красоты пред-

ставлений, но и от знакомых с детства игру-
шек: зайцев, медведей, собак и других персо-
нажей. Куклы действительно очень краси-
вые и реалистичные. Они начинают двигать-
ся, говорить, петь, танцевать и переносят де-
тей в увлекательный театральный мир.

– Чем смешнее и веселее кукла, тем 
больше за нее идет борьба между 
артистами. Наверное, кукольный 
спектакль тем и отличается от других, 
что стеснительные ребята могут 
спрятаться за ширмой, а персонажу 
доступно все. Он может ошибаться, не 
бояться быть смешным и неловким, – 
отмечает руководитель кукольного 
театра.

Елена Олейник рассказала, что ребят не за-
ставляют заучивать тексты наизусть, но дети 
заблаговременно знакомятся с ними, чтобы 
улучшить дикцию, поработать над громко-
стью голоса и тембром. Несколько раз сцена-
рий читается от начала до конца, разбираются 

Наверное,                         
кукольный                
спектакль тем            
и отличается                     
от других,                     
что стеснитель-
ные ребята                   
могут спрятаться 
за ширмой,                   
а персонажу 
доступно все.               
Он может оши-
баться, не бояться 
быть смешным                  
и неловким
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черты характеров героев, и каждый артист запоминает 
последовательность своих действий, кто за кем должен 
вступить в диалог. Это задача творческая – попасть в 
ритм, сработаться с другими артистами. Действия рук и 
куклы должны быть синхронизированы.

– Мы постоянно напоминаем ребятам: «Если вы 
растерялись и забыли текст, пусть это будет                        
не в рифму – говорите своими словами». Также              
за ширмой всегда делаем небольшие подсказки. 
Главное – результат, чтобы спектакль продолжался 
и приносил удовольствие не только артистам,                
но и зрителям, – считает Елена Олейник.

За всем этим стоит кропотливая работа юных артистов. 
Необходимо подолгу держать руки над головой, подни-
мать их. Бывает, что к середине спектакля кукла у актера 
постепенно уползает за ширму. Рука устает, но стоит под-
ставить другую или на что-то облокотиться – сразу стано-
вится легче.

– После спектакля ребята выходят на поклон. 
Чувствуется, они смущаются, но когда видят реак-
цию зрителей и слышат аплодисменты, раскрепо-
щаются. Наблюдаешь, как светятся их глаза, 
появляются улыбки, и понимаешь, как им это все 
нравится, – делится руководитель театра.
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Театр выезжает со своей гастрольной про-
граммой в отдаленные населенные пункты 
Усть-Лабинского района, чтобы как можно 
больше детей смогли увидеть представле-
ния. Также кукольные спектакли снимают-
ся на видео и транслируются в социальных 
сетях и на канале библиотеки.

– Дети стали забывать русские 
сказки. Поэтому цель проекта – при-
вивать любовь и интерес к художест-
венным произведениям. Театрализо-
ванные показы способствуют 
развитию духовности, патриотизма            
и формированию высоконравствен-
ных ценностей. Театр оказывает 
огромное эмоциональное влияние            
на личность. Сама суть выездного 
кукольного театра заключается в его 
мобильности, – говорит директор 
Усть-Лабинской городской библиоте-
ки – филиала № 1 Марина Карташева.

Библиобус – это автобус, который рассчи-
тан на 4 человека, трое из них – специа-                          

листы библиотеки. Поэтому сюжеты ска-
зок подбирались таким образом, чтобы    
они могли самостоятельно провести спек-
такль.

В течение 3 месяцев запланировано про-
вести 10 выездных мероприятий в школах 
Усть-Лабинского района.

– Театральная труппа библиотеки 
после каждого спектакля проводит                     
с детьми мастер-классы, на которых 
знакомит с элементами театральной 
техники. После этого детям предлага-
ют самостоятельно разыграть 
мини-спектакль «Как Медведь                   
Родину защищал», где они могут 
воплотить в жизнь любой сюжет                       
с помощью кукол-маппетов. Сценарий 
постановки написала библиограф 
Елена Бурлай. По сюжету сказки 
медведь защищает лес от врагов.                   
Его образ сегодня является символом 
России, – отмечает методист                          
по проектной деятель ности                     
Оксана Анашкина.

Театр на колесах

В Усть-Лабинской городской библиотеке – филиале № 1 реализуется 
проект кукольного театра на колесах «Русской сказки связующая 
нить», который стал победителем специального грантового конкурса 
Президентского фонда культурных инициатив

Главное –                    
результат,                        
чтобы спектакль 
продолжался                   
и приносил 
удовольствие                  
не только                        
артистам,                    
но и зрителям
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Перечисляемая сумма:

Получатель: 

ассоциация «Совет муниципальных 

образований Краснодарского края»

Адрес: 

350000, г. Краснодар, 

ул. Ленина, 65, офис 306. 

Тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

Платежное поручение

На

от                                                2023 г.

Подписка на журнал 
«Местное самоуправление Кубани» 
осуществляется во всех почтовых 
отделениях края 
через объединенный каталог 
российской прессы 
«Почта России», 
раздел «Краевые журналы».

Подписной индекс – ПР712

Стоимость подписки 
на 12 номеров (на год) – 
9500 руб. 28 коп.

Также вы можете подписаться 
на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке 
производятся по территории 
Российской Федерации. 
Стоимость подписки та же.

Оформление подписки 
через редакцию:

Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

Перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края»

Наши реквизиты:

Ассоциация «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края»
ИНН/КПП 2309099246/230901001
ОГРН 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 40703810943190001384
в РНКБ БАНК (ПАО) 
г. Краснодар
к/с 30101810335100000607
БИК 043510607

В платежном поручении 
в графе «Назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, 
почтовый адрес подписчика: 
индекс, страна, область, город, 
улица, дом, организация, ФИО, 
код города, телефон, факс.

Копию платежного документа 
и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. Краснодар, ул. Ленина, 65, оф. 306, 
редакция журнала 
«Местное самоуправление Кубани».
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